
МИНИСТР ОБОРОНЫ 
ГЕНЕРАЛ АРМИИ СЕРГЕЙ 
ШОЙГУ ПОЗДРАВИЛ 
С ВЕКОВЫМ ЮБИЛЕЕМ 
ОБЩЕВОЙСКОВУЮ 
АКАДЕМИЮ ВООРУЖЁННЫХ 
СИЛ РФ

В Центральном академиче-
ском театре Российской Армии 
состоялся праздничный концерт, 
посвящённый 100-летию со дня 
образования Общевойсковой ака-
демии Вооружённых Сил РФ. 

Поздравление главы военно-
го ведомства в адрес командова-
ния, ветеранов и слушателей вуза 
огласил заместитель начальника 
Генерального штаба Вооружён-
ных Сил РФ генерал-полковник 
Сергей Истраков. «За вековую 
историю академия стала одним 
из ведущих военно-учебных заве-
дений страны. Здесь осуществля-
ется многоуровневая подготовка 
высококвалифицированных во-
енных кадров, проводятся фунда-
ментальные прикладные научные 
исследования, направленные на 
укрепление обороноспособности 
страны. Значительный вклад ака-
демия внесла в развитие теории 
военного искусства и совершен-
ствование профессионального 
образования военнослужащих. 
Выпускников этого учебного за-
ведения всегда отличали высокое 
мастерство, верность присяге и 
воинскому долгу. Многие из них 
стали выдающимися начальника-
ми и видными государственными 
деятелями. Безусловно, это боль-
шая заслуга профессорско-препо-
давательского состава, который 
бережно хранит и приумножает 
славные традиции военного об-
разования. Уверен, что командо-
вание и личный состав и впредь 
будут успешно выполнять по-
ставленные задачи, а выпускники 
станут надёжной опорой нацио-
нальной безопасности России», 
– отметил в поздравлении генерал 
армии Сергей Шойгу.

Добавим, что по случаю празд-
нования 100-летия со дня образо-
вания в Общевойсковой академии 
Вооружённых Сил РФ прошёл 
день открытых дверей. Торже-
ственные мероприятия начались 
с построения личного состава. 
Командование, профессорско-
преподавательский состав, слу-
шатели, ветераны академии и вы-
пускники прошлых лет возложили 
цветы и венки к бюсту Михаила 
Васильевича Фрунзе. Затем в кон-
ференц-зале начальник академии 
генерал-лейтенант Алексей Авде-
ев провёл церемонию награжде-
ния личного состава вуза. Более 
50 военнослужащих удостоены 
государственных и ведомствен-
ных наград: орденов Мужества, 
медалей «За отвагу», Суворова, 
Жукова, «За боевые заслуги» и 
«За воинскую доблесть». Пяте-
рым преподавателям академии 
за вклад в подготовку военных 
кадров и высокие личные пока-
затели в служебной деятельности 
вручены грамоты и благодарности 
Президента России. 

США ПЫТАЮТСЯ ОБЕЛИТЬ 
ТЕРРОРИСТОВ В АЛЕППО

Госдепартамент США в пят-
ницу заявил, что в сирийском 
Алеппо 24 ноября не было хими-
ческой атаки со стороны боеви-
ков, а якобы имел место инцидент 
с применением слезоточивого 
газа правительственными силами. 
Это истеричное заявление явля-
ется попыткой грубого давления 
на Организацию по запрещению 
химического оружия с целью вос-
препятствования объективного 
расследования. 

С детских лет – 
с мечтой о небе

стр. 4

Престижный 
турнир памяти 

Героя России

стр. 8

Сирия: 
мирная жизнь 
налаживается

стр. 7

Мы храним тебя, Россия!
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Александр ПИНЧУК 

В Культурном центре имени Васильева в Электростали прошло тор-
жественное собрание, посвящённое круглой дате с момента образования 
полка. В нём приняли участие командующий 1-й армией противовоздуш-
ной и противоракетной обороны (особого назначения) генерал-лейтенант 
Андрей Демин, командир 5-й дивизии ПВО полковник Игорь Князевич, 
военнослужащие части, ветераны. 

Датой формирования 606-го зенитного ракетного Краснознамённо-
го полка считается 5 декабря 1928 года, когда путём объединения двух 
зенитно-артиллерийских дивизионов был создан 3-й отдельный зенит-
но-артиллерийский полк ПВО, выполнявший задачи по охране нефтя-
ных промыслов в районе Баку. 

В 1939 году полк передислоцировался под Москву. С началом Вели-
кой Отечественной войны он прикрывал западные подступы к Москве 
на рубеже «Рублёво-Переделкино». 

Турне 
ансамбля 

с мировым 
именем
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Александр ТИХОНОВ 

Накануне по столь торжественно-
му случаю Президент России Вла-
димир Путин провёл приём в Андре-
евском зале Большого Кремлёвского 
дворца. На мероприятие были при-
глашены около 250 военнослужа-
щих и гражданских лиц, проявив-
ших особое мужество и героизм на 
поле боя и в других экстремальных 
ситуациях. Среди присутствовав-
ших – Герои Советского Союза, Ге-
рои Российской Федерации, полные 
кавалеры ордена Славы и кавалеры 
ордена Святого Георгия.

День Героев Отечества, когда в 
России чествуют Героев Советско-
го Союза, Героев Российской Фе-
дерации, полных кавалеров ордена 
Славы и кавалеров ордена Святого 
Георгия, отмечается в нашей стра-
не 9 декабря. Эта дата – 26 ноября 
по старому стилю – приурочена к 
учреждению императрицей Екате-
риной II в 1769 году ордена Свято-
го Георгия Победоносца. С тех пор 
в Российской империи отмечался 
праздник георгиевских кавалеров 
– офицеров, награждённых этим 
орденом за проявленные в бою до-
блесть, смелость и отвагу. После 
Октябрьской революции 1917 года 
орден Святого Георгия упразднили, 
восстановлен он был в 2000 году. 

Согласно статуту ордена, ут-
верждённому указом президента, 
это высшая военная награда Рос-
сии. Ею могут быть награждены 
офицеры за проведение операций 
при нападении внешнего против-
ника, закончившихся разгромом 
врага, либо при поддержании или 
восстановлении международного 
мира, если их действия стали об-
разцом военного искусства.

Сам факт чествования в этот 
день в новой России Героев Совет-
ского Союза, Героев Российской 
Федерации, полных кавалеров 
ордена Славы и кавалеров ордена 
Святого Георгия говорит о прекло-
нении перед подвигами всех героев 
нашего Отечества – и современ-
ников, и героев былых времён, как 
советских, так и дооктябрьских. 

– Этот праздник – дань высо-
чайшего государственного и обще-
ственного уважения к тем, кто 
удостоен самых почётных государ-
ственных наград – званий Героев 
Советского Союза, Российской Фе-

дерации, орденов Славы и Святого 
Георгия, – отметил Президент Рос-
сии Владимир Путин, обращаясь 
к собравшимся по его приглаше-
нию в Андреевском зале Большого 
Кремлёвского дворца действую-
щим военнослужащим, ветеранам 
военной службы и штатским лицам. 

– Такими людьми, которые 
были готовы проявить мужество, 
решительность, храбрость, совер-
шить выдающийся поступок во 
имя Родины, во имя своих родных, 
близких, – такими людьми всегда 
гордилась наша страна, земля рус-
ская, – продолжил президент.

Героизм, самопожертвование 
ради товарищей – эти качества в 
нашем национальном характере, 

– подчеркнул Владимир Путин. – 
Именно такой народ, народ-герой 
осваивал земли государства Рос-
сийского, отражал невиданные 
нашествия и агрессии, приносил 
свободу другим народам.

Когда солдаты идут в жесто-
кую атаку, жестокий бой, жертвуя 
собой, когда спасатели выручают 
детей, когда космонавты и моряки 
прокладывают новые маршруты, 
они меньше всего думают о своих 
героических делах, о том, что со-
вершают настоящий подвиг, – за-
метил президент. – Они просто 
исполняют свой долг, причём де-
лают это так, как велит их совесть, 
память предков, напутствия, вос-
питание родителей, наставников.

По словам Владимира Пути-
на, в этой неразрывной связи по-
колений, в моральной и духовной 
силе – нерушимость и непобеди-
мость российских героев, нашего 
народа во все исторические вре-
мена. А связь времён 9 декабря 
видна отчётливо, поскольку в этот 
памятный день мы вспоминаем 
легендарных и неизвестных геро-
ев былых сражений, участников 
Первой мировой и Великой Оте-
чественной войн, тех, кто сражал-
ся и побеждал в Афганистане, вое-
вал с террористами внутри страны 
и сейчас воюет в Сирии.

– Мы гордимся вашим муже-
ством, доблестью, а порой и непо-
казной скромностью, – отметил 

глава государства. – Безмерно бла-
годарны вам за то, что уже в наши 
дни вы многое делаете для страны 
и служите России. И склоняем го-
лову перед теми, кто погиб в бою – 
погиб в своём окопе, на своей вы-
соте, не побоялся собой заслонить 
товарища, но не отступил.

Завершая своё выступление, 
Владимир Путин выразил уверен-
ность в том, что этот праздник и 
впредь будет одним из символов 
преемственности героических тра-
диций и свершений, побед России. 
И провозгласил тост за Героев Оте-
чества, за благополучие присут-
ствующих и их близких, за великую 
Россию и за великий многонацио-
нальный российский народ.

Олег ПОЧИНЮК 

В наступившем учебном году перед морской 
авиацией ВМФ стоят масштабные зада-
чи. Об обновлении и модернизации лётного 
парка, совершенствовании инфраструктуры 
и перспективах развития в целом «Красной 
звезде» рассказывает начальник морской 
авиации ВМФ Герой России генерал-майор 
Игорь КОЖИН. 

– Игорь Сергеевич, подведите краткий 
итог уходящего 2018 года. Чего удалось до-
биться?

– В целом задачи лётной подготовки 
в морской авиации ВМФ на 2018 год вы-
полнены. Общий налёт составил около 
28 тысяч часов – это 120 процентов от за-
планированного показателя. Средний на-
лёт на экипаж – порядка 130 часов как по 
самолётам, так и по вертолётам. Экипажи 
морской авиации в уходящем году выпол-
няли задачи по плану бомбардировочной 
подготовки, торпедной подготовки и отра-
батывали действия по минометанию. Осо-
бенностью боевой учёбы стала отработка 
задач многоцелевыми группами самолётов 
в ближней морской зоне.

В ходе повседневной учёбы с учётом 
полученного опыта отрабатываем боевые 
тактические приёмы, а также действия с 
использованием дежурства в воздухе, что-

бы работать не только по неподвижным, 
но и по движущимся целям. Актуальна 
и передача данных по целям на большие 
радиусы через ретрансляцию с борта само-
лёта. 

Говоря о совершенствовании выучки в 
целом, отмечу, что мы поступательно от-
рабатываем действия лётного состава по 
дозаправке в воздухе. Лётчики, которые 
достигли определённого профессиональ-
ного уровня и затем прошли необходимую 
подготовку, получили соответствующий 
допуск. Сейчас готовим очередную группу 
лётчиков. Основная задача оперативно-
тактической и противолодочной авиации, 
имеющей возможность дозаправки, быть в 
состоянии осуществлять её днём и ночью. 
Лётный состав должен быть готов к этому.  

– Игорь Сергеевич, что можно сказать об 
обновлении лётного парка?

– По-прежнему большое внимание уде-
ляли обновлению, которое вели по несколь-
ким направлениям. Мы продолжали работу 
по перевооружению сил оперативно-такти-
ческой авиации берегового базирования на 
самолёты Су-30СМ – в 2018 году получили 
порядка десяти летательных аппаратов. Это 
наш базовый самолёт, поэтому идёт плано-
вая замена на него практически всего парка 
оперативно-тактической авиации.

  
Морская авиация ВМФ наращивает усилия 
по совершенствованию подготовки лётного состава

Дмитрий СЕМЁНОВ 

Конгрессно-выставочный центр 
«Патриот» был образован 10 декабря 
2015 года приказом министра обо-
роны РФ как федеральное государ-
ственное автономное учреждение. 
Результаты деятельности организа-
ции впечатляют. Достаточно ска-
зать, что КВЦ даже занесён в Книгу 
рекордов Вооружённых Сил России: 
на сегодня это единственный в нашей 
стране и первый в мировой практике 
постоянно действующий комплекс 
инновационного типа, предназначен-
ный для проведения международных 
и национальных форумов и выставок.

В ТРАДИЦИЯХ ВОИНСКОГО 
ГОСТЕПРИИМСТВА

За время своей работы центр 
по праву стал основным местом 
демонстрации самых современ-
ных технических возможностей 
российских Вооружённых Сил. Он 
признан крупнейшим на конти-
ненте армейским презентацион-
ным кластером, выступил в каче-
стве главной базы для проведения 
массовых мероприятий военно-
патриотической направленности.

Необходимость в создании по-
добного объекта оказалась связана 
с целым рядом тенденций. 

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Географическая общественная организация России была основана 18 ав-
густа 1845 года. Ныне это одно из старейших географических обществ 
мира после Парижского, Берлинского и Лондонского. Главная задача 
РГО – сбор и распространение достоверных географических сведений. 
А история премии РГО началась в 1847 году. Тогда она называлась Жу-
ковской премией по имени крупного фабриканта XIX века Василия Жу-
кова. В последующие годы Русское географическое общество отмечало 
учёных наградами-премиями имени Алексея Тилло, Николая Пржеваль-
ского, Семёна Дежнёва. 

    

Зенитной ракетной части, дислоцированной 
в Подмосковье, исполнилось 90 лет

«  
 »  «  

 »
В Государственном Кремлёвском дворце 
вручили премии Русского географического 
общества и поздравили победителей 
нынешнего года в фотоконкурсе РГО

  
Конгрессно-выставочный центр «Патриот» 
отмечает третью годовщину с момента своего 
создания
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   –  
9 декабря в России отметили День Героев Отечества

Во время учения.
НА 3 СТР.
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На протяжении уже более по-
лугода российской стороной мно-
гократно доводились до мировой 
общественности факты поставок 
западными спецслужбами терро-
ристам, а также примкнувшим к 
ним «Белым каскам» отравляющих 
веществ. Пики эти поставок вся-
кий раз были синхронизированы 
с огульными заявлениями того же 
госдепартамента США и других 
американских ведомств о готов-
ности нанесения сокрушительного 
ракетного удара по Сирии в случае 
якобы очередного применения 
химоружия сирийским правитель-
ством.

Государственному департамен-
ту США следует напомнить, что 
именно сирийское правительство 
сразу после трагедии 24 ноября 
официально запросило ОЗХО о 
срочном прибытии в Алеппо экс-
пертов Миссии по установлению 
фактов. Заявление госдепартамен-
та США – не что иное, как попыт-
ка обелить действующих в Идлибе 
международных террористов, свя-
занных с псевдоспасателями из 
«Белых касок», подставившими 
своей провокацией западных по-
кровителей.

Не исключаем, что «громкие» 
обвинения Государственного де-
партамента США направлены на 
отвлечение внимания мировой 
общественности от преступлений 
американской авиации на востоке 
Сирии, где уже более месяца аме-
риканская авиация утюжит насе-
лённые пункты в районе Хаджина, 
в результате чего ежедневно гибнут 
десятки мирных сирийцев.

Российская сторона обладает 
неопровержимыми доказатель-
ствами применения террористами 

24 ноября 2018 года в Алеппо бое-
припасов с отравляющими веще-
ствами против мирного населения.

ВОЕННЫЕ СУДЫ ОТМЕТИЛИ 
СТОЛЕТИЕ

Поздравить служителей Фе-
миды с вековым юбилеем прибыл 
первый заместитель министра 
обороны РФ Руслан Цаликов, ко-
торый зачитал поздравительный 
адрес от имени министра обороны 

РФ генерала армии Сергея Шойгу. 
«Военные суды являются 

важным инструментом решения 
правовых вопросов государства. С 
честью выполняя свой служебный 
долг, вы вносите большой вклад в 
защиту конституционного строя, 
поддержание законности и право-
порядка в Вооружённых Силах, 
обеспечение национальных инте-
ресов страны. Ваш высокий про-
фессионализм, добросовестность 

и принципиальность, наряду с 
постоянным совершенствовани-
ем организационных форм судеб-
ной деятельности, способствуют 
осуществлению правосудия в во-
йсках и укреплению российской 
государственности», – говорится в 
приветствии генерала армии Сер-
гея Шойгу.

Первый замглавы военного ве-
домства также отметил высокую 
степень взаимодействия Минобо-

роны России с военными судами и 
военной прокуратурой.

«От себя хотел бы добавить не-
сколько слов в адрес военных су-
дей, с которыми мы в последние 
годы проделали очень большую 
работу по укреплению правопо-
рядка и законности совместно с 
коллегами из военной прокура-
туры. Абсолютно разительный 
контраст: шесть лет назад воен-
нослужащие различных уровней 

направили 120 тысяч исков в адрес 
руководства Минобороны, сегод-
ня ситуация диаметрально другая», 
– добавил первый замминистра
обороны России.

По словам Руслана Цаликова, 
этого удалось достичь благодаря 
возможности совместно оператив-
но решать любые вопросы и уста-
навливать истину.

В ЮЖНОМ ВОЕННОМ ОКРУГЕ 
ВСТРЕТИЛИ БАТАЛЬОН 
ВОЕННОЙ ПОЛИЦИИ, 
ПРИБЫВШИЙ ИЗ СИРИИ

Торжественный митинг, посвя-
щённый прибытию подразделений 
военной полиции из Сирийской 
Арабской Республики, прошёл на 
территории мотострелкового пол-
ка ЮВО. 

На родной земле возвратив-
шихся из командировки встретили 
представители руководства Ми-
нобороны РФ и военного округа, 
администрации республики, ве-
теранских и общественных орга-
низаций, сослуживцы, родные и 
близкие. 

«Вы с честью выполнили за-
дачи, поставленные Верховным 
Главнокомандующим, по обеспе-
чению мира и безопасности на 
территории Сирийской Арабской 
Республики. Проявляя мужество 
и самоотверженность, вы внесли 
неоценимый вклад в дело искоре-
нения терроризма, не допустили 
распространения его метастаз на 
Ближнем Востоке, защитили мно-
гострадальное мирное государ-
ство, у которого вновь появилась 
возможность с надеждой смотреть 
в будущее, – сказал командующий 
58-й общевойсковой армией ЮВО 
генерал-майор Евгений Никифо-
ров. – Продолжая славные тради-

ции предшественников, вы выпол-
нили поставленные задачи за ты-
сячи километров от наших границ, 
чтобы огонь войны больше никог-
да не пришёл на нашу землю».

Руководство военной полиции 
поблагодарило личный состав за 
мужество и высокий профессио-
нализм, проявленные за пределами 
нашей Родины при охране граж-
данских объектов, сопровождении 
гуманитарных грузов и обеспече-
нии гуманитарных коридоров в зо-
нах деэскалации. Всего домой вер-
нулось около 400 военнослужащих.

РОССИЙСКИЕ ВОЕННЫЕ 
ИНСПЕКТОРЫ ПРОВЕРЯТ 
ТУРЦИЮ

В период с 10 по 13 декабря 
2018 года в рамках реализации 
Венского документа 2011 года о 
мерах укрепления доверия и без-

опасности российская группа ин-
спекторов планирует провести 
инспекцию указанного района на 
территории Турции.

Как заявил начальник рос-
сийского национального Центра 
по уменьшению ядерной опасно-
сти Сергей Рыжков, наблюдение 
проводится в целях определения 
масштабов осуществляемых в 
пределах указанного района уве-
домляемой военной деятельности 
или подтверждения отсутствия во-
енной деятельности, подлежащей 
предварительному уведомлению.

В ходе данного мероприятия 
российские инспекторы посетят 
учебные районы и полигоны, по-
лучат брифинги о проводимой в 
указанном районе военной дея-
тельности, информацию о находя-
щихся формированиях и воинских 
частях.

Первый заместитель министра обороны РФ Руслан ЦАЛИКОВ.

 

Олег ПОЧИНЮК 

Статс-секретарь – заместитель 
министра обороны РФ Николай 
Панков представил нового началь-
ника Военного института физиче-
ской культуры. Указом Президен-
та РФ от 9 ноября 2018 года на 
эту должность назначен полковник 
Олег Боцман, который сменил ге-
нерал-майора Алексея Обвинцева, 
возглавлявшего ВИФК около деся-
ти лет.

Представляя полковника Олега 
Боцмана офицерам управления и 
профессорско-преподавательско-
му составу ВИФК, статс-секретарь 
– заместитель министра оборо-

ны РФ Николай Панков отметил: 
«Олег Станиславович – опытный 
руководитель и умелый организа-
тор, высококвалифицированный 
специалист в области научно-тео-
ретических и практических основ 
физической подготовки и спорта, 

кандидат педагогических наук, за-
служенный работник физической 
культуры РФ. Успешно руководил 
деятельностью по организации 
физической культуры и спорта в 
Вооружённых Силах РФ. Уверен, 
что в новой должности он спра-
вится с возложенными задачами, 
проявит при этом присущие ему 
качества высокого профессиона-
ла, требовательного и заботливого 
командира. Полагаю, что дружный 
и сплочённый коллектив Военно-
го института физической культуры 
ему в этом поможет». 

Полковник Олег Боцман окон-
чил Военный институт физиче-
ской культуры в 1987 году. Службу 

проходил в должностях начальни-
ка физической подготовки и спор-
та танкового полка, а затем танко-
вой дивизии Забайкальского воен-
ного округа. В последующем – на-
чальник 215-го спортивного клуба 
(воздушной армии ВВС округа), 

начальник 1425-го центра специ-
альной и физической подготовки, 
начальник физической подготов-
ки и спорта воздушной армии ВГК 
(стратегического назначения), за-
меститель начальника, а с июня 
2012 года – начальник Управления 
физической подготовки Воору-
жённых Сил РФ.

«35 лет назад, поступая в Во-
енный институт физической 
культуры, даже не предпола-
гал, что вернусь в родные стены 
в должности начальника, – ска-
зал, обращаясь к присутству-
ющим, полковник Боцман. – 
Горжусь оказанным доверием и по-
стараюсь оправдать его. Мы знаем, 
куда идти и что делать, чтобы про-
должать выпускать высококвали-
фицированных специалистов фи-
зической подго товки».

Статс-секретарь – заместитель 
министра обороны РФ тепло по-
благодарил генерал-майора Алек-
сея Обвинцева за большой вклад, 
который он внёс в развитие ВИФК. 
По словам Николая Панкова, Во-
енный институт физической куль-
туры находится на подъёме, имеет 
огромный научный потенциал, а 
его выпускники прекрасно зареко-
мендовали себя в войсках. 

В числе важнейших задач на 
ближайшую перспективу замми-
нистра обозначил проведение 
Всемирных кадетских игр в 2020 
году, для которых ВИФК станет 
основной площадкой. Сос тязания 
будут проводиться по международ-
ному военному пятиборью, лёгкой 
атлетике, спортивному ориенти-
рованию, плаванию, стрельбе, 

волейболу и лет нему биатлону.
Впереди юбилей – 1 0-летие вуза, 
которое отметят в будущем году. 17 
мая 1909 года величайшим 
повелением его императорского 
величества было утверждено 
Временное положение о Главной 
гимнастическо-фехтовальной 
школе. Она была сформирована в 
Петербурге и подчинялась главно-

командующему войсками гвардии 
и Петербургского военного округа. 
Плановые занятия со слушателями 
начались 1 октября. С тех пор Во-
енный институт физической куль-
туры – единственный в стране вуз, 
готовящий кадры военно-физ-
культурного профиля.

Санкт-Петербург

,  1 0-  
К юбилею Военному институту физической культуры 
назначили нового начальника

Поздравление с вступлением в должность.
В числе важнейших задач – Всемирные 
кадетские игры в 2020 году, 
для которых ВИФК станет основной площадкой

Торжественный митинг на территории мотострелкового полка ЮВО.

Мария ТОМИЛЕНКО 

Праздничные мероприятия начались 
накануне с открытия на военно-ис-
торическом плацу мемориальной 
доски первому начальнику Импера-
торской военной академии генералу 
от артиллерии Ивану Сухозанету. 
Затем состоялось торжественное 
собрание при участии руководите-
лей органов государственной вла-
сти, центральных органов военного 
управления, представителей воен-
ного атташата, общественности, 
российских и зарубежных слушате-
лей, выпускников и ветеранов акаде-
мии, а также кадет и юнармейцев.

Кавалер орденов Святого Ан-
дрея Первозванного, Святого 
Георгия III и IV степени генерал 
от артиллерии Иван Онуфриевич 
Сухозанет в течение 22 лет успеш-
но руководил академией, заложил 
прочный фундамент подготовки 
офицеров службы Генерального 
штаба и вошёл в историю России 
как один из первых отечественных 
организаторов высшего военного 
образования. 

Почётное право открытия ме-
мориальной доски этому заслу-
женному военному руководителю 
XIX века было предоставлено на-
чальнику Военной академии Ге-
нерального штаба Вооружённых 
Сил Российской Федерации гене-
рал-полковнику Владимиру Заруд-

ницкому и ветерану академии, на-
чальнику академии с 1996 по 1999 
год генерал-полковнику в отставке 
Валерию Третьякову. 

В выступлениях перед участ-
никами торжественного митин-
га генерал-полковник в отставке 
Валерий Третьяков и начальник 
кафедры истории войн и военно-
го искусства генерал-майор Юрий 
Ботев рассказали о первом на-

чальнике академии и его заслугах 
в создании и становлении высшей 
военной школы в России. Меро-
приятие завершилось возложени-
ем цветов к мемориальной доске 
с прохождением торжественным 
маршем роты почётного караула в 
сопровождении оркестра.

После этого в честь 186-летия со 
дня образования академии состоя-
лось торжественное собрание при 

участии руководителей органов 
государственной власти, централь-
ных органов военного управления, 
представителей военного атташата, 
общественности, российских и за-
рубежных слушателей, выпускни-
ков и ветеранов академии, а также 
кадет и юнармейцев. 

Выступая перед собравшимися, 
заместитель начальника Генераль-
ного штаба Вооружённых Сил Рос-
сийской Федерации вице-адмирал 
Игорь Осипов отметил, что ака-
демия остаётся центром военного 
образования и военной науки. По 
его словам, наработанный ею опыт 
имеет в современных условиях важ-
ное значение в подготовке воен-
ных кадров высшего руководящего 
состава, способного обеспечить 
устойчивое управление Вооружён-
ными Силами и коалиционными 
группировками войск. «Россия по 
праву может гордиться своей воен-
ной элитой, основы традиций ко-
торой заложены в Военной акаде-
мии Генерального штаба», – заявил 
вице-адмирал Осипов. 

Начальник Военной академии 
Генерального штаба Вооружён-
ных Сил РФ генерал-полковник 
Владимир Зарудницкий в свою 
очередь подчеркнул, что на про-
тяжении всей своей истории одно 
из старейших военных учебных 
заведений остаётся ведущим в 
подготовке офицерских кадров 

высшей военной квалификации и 
специалистов в области обороны и 
безопасности для органов государ-
ственного управления.

С поздравлениями также вы-
ступили советник начальника Ро-

сгвардии генерал-полковник Леон-
тий Шевцов, председатель профсо-
юза гражданского персонала Воо-
ружённых Сил РФ Николай Бойко 
и председатель Совета ветеранов 
Военной академии Генерального 

штаба, начальник академии с 1996 
по 1999 год генерал-полковник в 
отставке Валерий Третьяков.

Отличившимся офицерам за 
выполнение важных заданий были 
вручены государственные награды, 

а лучшим представителям из числа 
научно-педагогического состава 
академии – учреждённые знаки 
отличия академии: «Лучший пре-
подаватель», «Лучший научный со-
трудник» и «Лучший специалист».

Россия по праву может гордиться своей военной 
элитой, которая обрела свои лучшие качества 
в Военной академии Генерального штаба

   
 

8 декабря 2018 года Военная академия Генерального штаба Вооружённых Сил 
Российской Федерации отметила 186-ю годовщину со дня основания

Начальник Военной академии Генерального штаба Вооружённых Сил 
РФ генерал-полковник Владимир ЗАРУДНИЦКИЙ вручил отличившимся 
офицерам государственные награды.

Открытие мемориальной доски.
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Планово идёт перевооружение 
основы противолодочных сил и 
сил целеуказания для корабельных 
группировок: вертолёта Ка-27 на 
новые вертолёты Ка-27М. Прак-
тически они составляют уже по-
ловину парка. Одновременно с по-
ставкой Ка-27М идёт работа по их 
дальнейшей модернизации – осна-
щение элементами современного 
технологического оборудования. 

До конца 2019 учебного года 
мы должны получить самолёты-
амфибии Бе-200, которые будут 
эксплуатироваться в качестве спа-
сательных и противопожарных ле-
тательных аппаратов. Экипажи у 
нас подготовлены, и, скорее всего, 
мы покажем эти летательные аппа-
раты на Главном военно-морском 
параде в Санкт-Петербурге.

Идут специальные испытания 
Ил-38Н, связанные с совершен-
ствованием ранее принятого на 
вооружение комплекса «Новелла». 
Комплекс имеет хорошие возмож-
ности для постоянной модерниза-
ции, и уже сейчас  предусмотрена 
установка ряда новых элементов 
на этот комплекс. Он должен всег-
да отвечать современным требо-
ваниям к высокотехнологичному 
оборудованию, которые постоян-
но меняются в связи с развитием 
научно-технического прогресса.

В целом стоит задача создать 
единый комплекс информацион-
но-боевого пространства для всех 
летательных аппаратов ВМФ. 

– Игорь Сергеевич, если воз-
можно, обозначьте, пожалуйста, 
перспективы развития морской ави-
ации на длительный период време-
ни, например до 2050 года.

– Как я уже упомянул, в мор-
ской авиации предусматривается 
модернизация существующего 
парка летательных аппаратов и их 
поэтапная замена перспективны-
ми авиационными комплексами.

На первом этапе (до 2020 года) 
осуществляется активная модер-
низация существующего парка 
воздушных судов. Речь также идёт 
о замене воздушных судов специ-
альной авиации на новые образцы, 
включение в боевой состав под-
разделений корабельной истреби-

тельной авиации (МиГ-29К/КУБ) 
штурмовых и транспортно-десант-
ных вертолётов корабельного ба-
зирования (Ка-52К), корабельных 

беспилотных летательных аппара-
тов. Всего до 2020 года планируется 
поставка в морскую авиацию ВМФ 
более 100 летательных аппаратов.

На втором этапе (2021–2030 
годы) будут продолжены модер-
низация всего парка самолётов 
и вертолётов морской авиации 
и переоснащение самолётов ис-
требительно-штурмовой авиации 
берегового базирования, будет 
начато серийное производство 
перспективного авиационного па-
трульного комплекса, перспектив-
ного многоцелевого вертолётного 
комплекса берегового и корабель-
ного базирования, боевого верто-
лёта корабельного базирования. 
На вооружение морской авиации 
должны поступить корабельные 
самолёты радиолокационного до-
зора, беспилотные летательные 
аппараты корабельного базирова-
ния, перспективный авиационный 
комплекс корабельной авиации.

На третьем этапе (2031–2050 
годы) в морской авиации пред-
полагается перейти на новое по-
коление многофункциональных 
летательных аппаратов и принять 
на вооружение новое поколение 
систем высокоточного оружия 
воздушного базирования, будут 
наращиваться боевые возможно-
сти противолодочной и многоце-
левой патрульной авиации за счёт 
переоснащения противолодочных 
полков на многоцелевой корабель-
ный вертолёт и патрульный само-

лёт дальней зоны. Будут созданы 
поисково-спасательные вертолё-
ты амфибийного класса дальней 
зоны, в том числе для действий в 

условиях Арктики и шельфов Ар-
ктических морей.

– Параллельно с обновлением 
лётного парка идёт ли совершен-
ствование инфраструктуры?

– В 2018 году введены в эксплу-
атацию два аэродрома – Чкаловск 
и Североморск-1. Они полностью 
отремонтированы и приспособле-
ны для базирования морской ави-
ации: покрытие взлётно-посадоч-
ной полосы, рулёжные дорожки и 
т. д. По сути, эти аэродромы можно 
назвать новыми. 

Совершенствование инфра-
структуры продолжается – уста-
навливаются самые современные 
цифровые радиотехнические сред-
ства, используемые на наших дей-
ствующих аэродромах. Ранее везде 
поменяли техническую систему 
руководства полётами.

– В этом году морская авиация 
получила достаточно существенное 

пополнение. Как идёт становление 
лейтенантов? 

– Да, у нас впервые за несколь-
ко лет такое большое поступление 
молодых лётчиков, а в дальнейшем 
они будут ежегодно приходить к 

нам на плановой основе. К ра-
боте с пополнением готовились, 
сейчас с лейтенантами серьёзно 
занимаемся и в нашем Центре бо-

евого применения и переучивания 
лётного состава, и в полках. Они 
уже начали летать – ставим их на 
крыло. Можно говорить о том, что 
мы сейчас в достаточной степени 
укомплектованы лётно-подъём-
ным и штурманским составом.

– У молодёжи есть какие-то 
временные ориентиры. К примеру, 

за какой период вчерашний курсант 
может стать лётчиком 1-го класса? 
Помнится, раньше фигурировала 
цифра 8 лет… 

– Раньше так и было. Четыре 
года в училище, затем после выпу-
ска лётчик за четыре года доходил 

до уровня 1-го класса. Сам я 1-й 
класс получил ровно через четы-
ре года после окончания Ейского 
высшего военного авиационного 
училища лётчиков. 

Сейчас срок несколько боль-
ше, но всё равно вполне реальный 
ориентир – до 10 лет, начиная от 
поступления на первый курс и за-
канчивая выходом на уровень 1-го 
класса. Хотя практика показывает, 
что у некоторых лётчиков этот пе-
риод занимает 7 лет – в зависимо-
сти от интенсивности подготовки 
и личных профессиональных ка-
честв. А десять лет до 1-го клас-
са – вполне реальная планка для 
каждого лётчика морской авиации.  

– В этой связи что можно ска-
зать об использовании учебно-тре-
нировочных комплексов НИТКА в 
Ейске и Крыму?

– Они функционируют. На 
комплексе на аэродроме в Саках 
проведена соответствующая под-
готовительная работа с учётом 
продления сроков его эксплуа-
тации, и в наступившем учебном 
году будем его интенсивно исполь-
зовать.

В Ейске на комплексе НИТКА 
проводим различные исследова-
ния – это его основная функция. 

Но в то же время он также будет 
использоваться для подготовки 
лётного состава.

– Каковы наиболее значимые 
для морской авиации ВМФ события 
ожидаются в 2019 году?

– В числе основных меропри-

ятий – подготовка и участие в 
Главном военно-морском параде. 
Определённый опыт уже нако-
плен, и уверен, что и в июле буду-
щего года мы продемонстрируем 
отменную выучку.

Также на одном из театров во-
енных действий планируем уче-
ние, аналогичное проведённому в 
2018 году учению «Океанский щит 
– 2018». Это очень ответственное 
мероприятие, которое будет про-
ходить под руководством главно-
командующего ВМФ России и 
потребует от личного состава вы-
сокой выучки.  

– Игорь Сергеевич, в заклю-
чение хотелось бы задать вопрос о 

профессии морского лётчика. В чём 
её существенное отличие от других 
собратьев по крылатому строю? Чем 
полёты над морем отличаются от 
«сухопутных» воздушных дорог?

– Это особая авиация, которой 
надо жить постоянно. Почему? 
Потому что система выполнения 
полётов над морем подразумевает 
удаления на большие расстояния 
от суши, значительное время на-
хождения человека над водой. А 
эта среда достаточно агрессивная, 
особенно в осенне-зимний пери-
од, когда идёт интенсивная бое-

вая учёба. Поэтому должна быть 
соответствующая моральная и 
специализированная подготовка, 
человек должен быть физически 
крепким. Лётчик, уходя в полёт 
над морем, совершенно чётко 
представляет, что, если вдруг от-
кажет техника и придётся ката-
пультироваться, он окажется в 
водной стихии. Он должен быть 
готов к любым, не дай бог, не-
ожиданностям, на случай которых 
мы имеем силы спасения, но до 
их подхода нужно уметь продер-
жаться. Это специфика морской 
авиации, и она требует особой 
подготовки.

Мы работаем в основном по 
морским целям, и это большая 
разница по сравнению с располо-
женными на берегу: морской объ-
ект передвигается, сложно дать 
целеуказание – очень непростая 
система поиска. Требуется опыт, 
который лётчики настойчиво на-
капливают в процессе повседнев-
ной службы. 

Опять же у нас тесное взаи-
модействие с кораблями – с ко-
мандирами кораблей и штабами 
морских сил. Эти взаимоотноше-
ния моряков и лётчиков выстраи-
вались в течение десятилетий. Не 
случайно морская авиация всегда 
готовилась в Санкт-Петербурге 
в Военно-морской академии. Те 
преподаватели, которые учили 
моряков, они же учили и лётчи-
ков, чтобы привить им важные 
принципы взаимодействия. Сей-
час эти традиции по-прежнему 
сохраняются в ВУНЦ «Военно-
морская академия имени Адмира-
ла Флота Советского Союза Н.Г. 
Кузнецова».

В то же время очень важно, 
чтобы профессия морского лёт-
чика оставалась романтичной и 
интересной. Для этого нужны 
дальние полёты, сложные задачи, 
освоение новых элементов пило-
тирования. Полёты – это главное 
для лётчика.

Фото автора
Санкт-Петербург

  

С 1 СТР.

Ему было присвоено почётное 
наименование «гвардейский». За 
высокие показатели в боевой и по-
литической подготовке полк был 
награждён орденом Красного Зна-
мени.

Выступая перед собравшимися, 
командир полка гвардии полков-
ник Рудольф Ибатуллин отметил, 
что часть традиционно одной из 
первых в Вооружённых Силах осва-
ивает и перевооружается на новую 
зенитную ракетную технику.

– С 1952 года полк начинает 
осваивать новые комплексы, а в 
1956 году после успешных стрельб 
на полигоне Капустин Яр заступа-
ет на боевое дежурство на новой 
зенитной ракетной системе С-25. 
Спустя чуть более три десятиле-
тия заступает на боевое дежурство 
на зенитной ракетной системе 
С-300ПТ, – сказал гвардии пол-
ковник Ибатуллин.

Так было и в 2007-м, когда 606-й 
полк первым из зенитных ракетных 

частей ПВО после успешных на-
чальных боевых стрельб на поли-
гоне принимает на опытно-боевое 
дежурство зенитную ракетную си-
стему С-400. 26 апреля 2008 года ча-
сти вручены – Георгиевское знамя и 
Грамота Президента РФ.

В 2009 году в составе части 
сформированы и заступили после 
обучения и боевых стрельб рас-
чёты ЗРПК «Панцирь-С». С это-
го же года личный состав полка с 
вооружением и военной техникой 
всегда принимает участие в па-
радах Победы на Красной пло-

щади. Летом и осенью 2011 года 
на полигоне Ашулук его расчёты 
выполняют учебные стрельбы в 
составе смешанной группировки 
зенитных ракетных систем С-400 
и С-400ПМ.

В ходе третьего этапа тактиче-
ского учения с боевой стрельбой в 
августе 2016 года впервые для лич-
ного состава на полигоне Телемба 
во время учебного противовоз-
душного боя боевой расчёт полка 
успешно отражает налёт первой 

категории сложности с ограни-
ченным запасом зенитных управ-
ляемых ракет. В зону огня входи-
ло пять мишеней, которые были 
уничтожены пятью зенитными 
управляемыми ракетами. Оценка  
– «отлично».

Личный состав и ветеранов 
полка поздравил командующий 
1-й армией ПВО-ПРО (особого 
назначения) генерал-лейтенант 
Андрей Демин.

– Сегодня один из полков на-
шего объединения празднует столь 
знаменательный юбилей, и конеч-
но же я, как командующий 
армией, не 
мог не при-
быть сюда, 
потому что 
это особен-
ный полк, 
в котором 
п р о и з о -
шло сли-
я н и е 
« д в у х 

историй». Первая веха прошла под 
знаковым периодом в становле-
нии войск ПВО страны, когда в 
1950-е годы в часть пришла новая 
зенитная ракетная система С-25. 
Разработка этого комплекса была 
очень актуальной для того време-
ни. Ведь над Москвой уже проле-
тали самолёты-разведчики, а зе-
нитное пушечное вооружение их 
достать не могло, истребительная 
авиация тоже перехватить их ещё 
не могла. И тогда полк с позыв-
ным «Таблетка» первым среди 56 

полков на С-25 армии 
противовоздушной 
обороны стал на 
боевое дежурство 
по защите столицы 
на новой системе, – 
подчеркнул он.

К о м а н д у ю -
щий 1-й арми-
ей ПВО-ПРО 
(ОН) с удо-
вольствием 
отметил, 

что в полку дружный слаженный 
коллектив. Недаром часть занима-

ет лидирующие позиции в соеди-
нении и объединении. Она стала 
лучшей по итогам смотра-конкур-

са по содержанию вооруже-
ния военной и специальной 
техники в ВКС среди частей 
ПВО.

Генерал-лейтенант Де-
мин заметил, что личный 

состав 606-го гвар-
дейского   зенит-

ного ра-

кетного полка с достоинством и 
честью выполнял и выполняет 
свой воинский долг, в том числе за 
пределами страны: во Вьетнаме, в 
Йемене, Монголии, Афганистане, 
Сирии. Сегодня полк бдительно 
несёт боевое дежурство и демон-

стрирует высокое воинское ма-
стерство в ходе боевой учёбы. 

Командарм пожелал лично-
му составу, ветеранам, их род-
ным и близким мирного неба 
над головой, крепкого здоровья 
и долголетия, счастья, здоровья, 
неиссякаемой энергии, успехов в 
повышении боевой готовности, 
уверенности и настойчивости в 
деле укрепления военной мощи 
России.

Электросталь 
(Московская область)

  

Боевые будни морских лётчиков.

Генерал-майор Игорь КОЖИН.

Мы продолжали работу по перевооружению сил оперативно-тактической 
авиации берегового базирования на самолёты Су-30СМ – в 2018 году 
получили порядка десяти летательных аппаратов

В 2018 году введены в эксплуатацию два аэродрома – Чкаловск и 
Североморск-1. Они полностью отремонтированы и приспособлены для 
базирования морской авиации

Когда звучит сигнал «Тревога».

    
В зону огня входило пять мишеней, которые 
были уничтожены пятью зенитными 
управляемыми ракетами

Пусковые установки ЗРС С-400 приводятся в боевое положение.

 Сегодня полк бдительно несёт боевое 
дежурство и демонстрирует высокое воинское 
мастерство в ходе боевой учёбы
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Юлия КОЗАК 

Сегодня для него, имеющего за плечами многие сотни часов налёта, они уже 
стали обыденностью. Но когда-то мальчишкой он мечтал взмыть в небо, 
сердцем восприняв именно эти слова. Откуда знание таких тонкостей? 
Ведь в семье Демьяненко никого, кто был бы хоть как-то связан с авиацией 
и мог рассказать о чём-то парню, не было. И, может быть, не было бы се-
годня у страны ещё одного заслуженного лётчика-испытателя, если бы не 
книга Анатолия Маркуши, которая попалась 11-летнему Серёже на глаза. 
Затёртую в буквальном смысле до дыр, он раз за разом её перечитывал, 
представляя себя на месте тех, кто выбрал своей стихией небо… «Раз-
решите взлёт?» – мысленно запрашивал он. «Взлёт разрешаю» – как будто 
звучало со страниц книги в ответ…

МАГИЯ СЛОВ АСА
Анатолий Маркуша написал их 

свыше сотни, а общий тираж его 
книг составил (только вдумайтесь!) 
свыше 15 миллионов экземпляров. 
Книги Маркуши переведены на 18 
языков мира, и подавляющее боль-
шинство из них – о лётчиках, о том, 
как человек, преодолевая трудно-
сти, обретает крылья, учится управ-
лять не только машиной, но и, ко-
нечно, собой. И неудивительно, что 
одна из них – «Вам – взлёт!» – так 
запала в душу Серёже Демьянен-
ко, да и многим другим советским 
мальчишкам, что решение связать 
жизнь с военной авиацией стало де-
лом само собой разумеющимся. 

Без всякого преувеличения, 
можно сказать, что на книгах 
участника Великой Отечественной 
войны, лётчика-испытателя, осво-
ившего более 50 типов самолётов, 
Арнольда Лурье, публиковавшего 
свои сочинения под псевдонимом 
Анатолий Маркуша, выросло не 
одно поколение авиаторов. Ведь 
в его книгах о самолётах, аэро-
динамике и жизни пилотов всё 
изложено невероятно простым и 
понятным языком, а каждое слово 
пропитано беспредельной любо-
вью к небу – ведь автор отдал ему 
большую часть своей жизни. 

– Книга «Вам – взлёт!» с детства 
стала, можно сказать, моим путево-
дителем по жизни. Мне было около 
одиннадцати, когда она попала в 
мои руки. Буквально с первых строк 
я влюбился в профессию лётчика. 
И поставил цель – во что бы то ни 
стало поступить в военное авиаци-
онное училище, – рассказывает се-
годня полковник Сергей Демьянен-
ко. – «Реактивщиком», как герой 
книги, мне стать не удалось, судьба 
определила в вертолётчики.

ПУТЬ В НЕБО
К окончанию школы и посту-

плению в училище он подошёл с 
хорошими результатами – пять чет-
вёрок в аттестате, остальные оценки 
– «отлично». А ещё прекрасная фи-
зическая закалка, достичь которой 
помогли длительные и порой изну-
ряющие тренировки в сборной по 
футболу. Именно они, как выяснит-
ся позже, помогут ему без особых 
проблем пройти и Курс молодого 
бойца, и привыкнуть к армейско-
му укладу жизни, где всё подчине-
но строгой дисциплине, где, как в 
спорте, тренер сродни командиру. 

В то время в Саратовское учи-
лище лётчиков набирали более 500 
человек, а желающих было втрое 
больше. Сергей Демьяненко про-
шёл конкурсные испытания без 
особого труда.

– Первый год обучения был 
теоретическим. А мы всё ждали, 
когда же нас допустят к полётам, с 

завистью заглядывая в кабины вер-
толётов, – рассказывает, вспоминая 
курсантские годы, мой собеседник. 

Подняться в небо ему удалось 
лишь через полтора года – в конце 
второго курса. Конечно, день тот 
он запомнил на всю жизнь. Лётная 
практика курсантов в те времена 
проходила на аэродроме Озинки, 
где, по словам Сергея Демьяненко, 
были самые что ни на есть спар-
танские условия. Именно поэтому, 
рассказывая об учебных полётах, 
полковник замечает, что для каж-
дого из курсантов это была не толь-
ко школа профессионального лёт-
ного мастерства, но одновременно 
ещё и школа мужества, шлифовки 
характера.

– Несмотря на суровый быт, ни 

один из нас не сломался, – говорит 
Сергей Демьяненко, добавляя: – 
Более того, считаю, что именно так 
и формируют волю. А как иначе? 
Теплом и уютом?

Пять дней в неделю лишь по-
лёты – то, о чём, казалось бы, меч-
талось. Но за взлётом и посадкой 

и тогда, и сегодня кроется тяжёлая 
работа. 

– Наш инструктор умел найти 
подход к каждому курсанту. Со-
бирал нас после лётной смены и 
проводил первые в нашей жизни 
разборы полётов, на которых мы 
искренне делились своими ощу-
щениями – что беспокоит, что не 
получается, – вспоминает Сергей 
Иванович. 

Такой метод обучения, когда 
курсанты сами доходят до сути, 
сами анализируют свои действия, 
оказался очень эффективным – вся 
лётная группа, успешно пройдя об-

учение, сделала свои первые само-
стоятельные шаги в небо.

ТАКИХ БЕРУТ 
В… ИСПЫТАТЕЛИ

Его офицерское становление 
проходило в Ахтубинске, но попал 
туда по распределению молодой 
лейтенант Демьяненко не сразу. 
Судьба, словно проверяя, ставила 
на профессиональном пути ново-
испечённого лётчика преграды, 
указывая ему правильную доро-
гу, и была она совсем не такой, 
какая виделась Сергею в мечтах. 
Поначалу он очень хотел попасть 
на флот – в палубную авиацию.

– Даже с письмом к министру 
обороны по этому поводу обращался, 
– делится тайнами Сергей Иванович. 

Но ответ из министерства был 
категоричным: обучен не по про-
филю. Это означало, что о флоте и 
особой морской романтике следо-
вало забыть. 

Ему, золотому медалисту, пред-
лагали остаться в училище, связать 
жизнь с работой инструктора. Но 
Сергею хотелось не спокойной, раз-
меренной службы, а настоящей, бо-
евой, такой, какая сложилась в его 
представлении по книгам Марку-
ши. Сергей попросился в Прикар-
патский военный округ, который в 
ту пору из-за своего географическо-
го положения считался достаточно 
«активным». Но и туда с распреде-
лением у моего героя не сложилось. 

«Место службы – Ахтубинск» – 
вот что значилось в предписании. 
И поначалу это было воспринято 
лейтенантом как приговор мечте, 

ведь там базировался транспорт-
ный вертолётный полк, а это зна-
чило, что служебные задачи могут 
ограничиться лишь перевозками. 
Сергей тогда просто не знал, не 
догадывался, что судьба забросила 
его в Ахтубинск, чтобы там он на-
шёл-таки своё настоящее призва-
ние – в 8-м Государственном науч-
но-исследовательском институте 
ВВС. Именно так в 1980-е годы 

назывался нынешний Государ-
ственный лётно-испытательный 
центр имени В.П. Чкалова. 

Прибыв к месту службы, на во-
прос о планах на будущее молодой 

лейтенант сообщил своему коман-
дованию о желании расти и разви-
ваться профессионально.

– Хочу как можно скорее полу-
чить второе высшее образование и 
стать лётчиком-испытателем! 

– Тогда старайся. Докажешь, что 
достоин, – удерживать не будем, – 
услышал в ответ от первого своего 
наставника Валерия Захарова, кото-
рый тогда, конечно, не догадывал-
ся, что перед ним в лейтенантских 

погонах стоит будущий начальник 
испытательного центра. Не мог 
предположить, что достигнет таких 
высот, и сам лейтенант Демьяненко.

ВИДЕТЬ НОЧЬЮ, КАК ДНЁМ
Уже через шесть лет после вы-

пуска из училища он с горящими 
глазами переступил порог Центра 
подготовки лётчиков-испытате-
лей. А после окончания обучения 
в нём был распределён в подмо-
сковный испытательный центр, 
где и служит по сей день.

– Оказалось, что наличия двух ди-
пломов о высшем образовании и пер-
вого класса недостаточно, чтобы стать 
настоящим лётчиком-испытателем 
– профессионалом своего дела. Ещё 
лет пять-семь потребовалось, чтобы 
пришло полное осознание того, что 
делаешь, – рассказывает сегодня на-
чальник испытательного центра. 

На заре карьеры Демьяненко 
посчастливилось участвовать в ре-
шении очень ответственной зада-
чи – внедрении в практику первых 
очков ночного видения на верто-
лётах Ми-8. Предназначенные для 
обзора закабинного пространства 
вертолёта в тёмное время суток, они 
обеспечивали возможность взлёта, 
пилотирования на предельно малых 
и малых высотах, поиска и обна-
ружения объектов при поисково-
спасательных операциях, посадки 
на необорудованные и неосвещён-
ные площадки. Очки активно ис-
пользуются и сегодня, в том числе 
в ходе военной операции в Сирии. 
Правда, уже более современные, да-

леко ушедшие от тех, самых первых. 
Опробовать в реальном бою по-

явившиеся вслед за первыми мо-
делями очки ночного видения на 
вертолёте Ми-8 , где уже стояли об-
зорно-прицельная станция и тепло-
визионный канал, удалось в 2000 
году в Чечне. 

За три месяца, проведённых в 
командировке в «горячей» на тот мо-
мент точке России, Сергей Демья-
ненко вместе с товарищами не раз 
отправлялся на выполнение боевых 
задач, в том числе в знаменитое Ар-
гунское ущелье, которое чеченские 
боевики называли «дорогой жизни». 

– Все задачи были выполнены 
успешно, – вспоминает былое пол-
ковник Демьяненко. – А первая за-
ключалась в том, чтобы провести те-
пловизионную разведку и передать 
координаты цели артиллеристам. 

Точность полученных данных 
сверили и пришли к выводу, что 
дело своё прибывшие в Чечню вер-
толётчики, возможности которых 
поначалу подверглись проверке со 
стороны командования, знают. 

Ханкала, Урус-Мартан, Ново-
грозненский – каждый раз меняя 
площадки, поднимали в ночное 

небо свои винтокрылые машины 
лётчики испытательного центра, 
доказавшие в ходе кампании эф-
фективность применения очков 
ночного видения и первых обзорно-
прицельных станций. 

– Чеченский опыт, несомнен-
но, помог нам окончательно сфор-
мировать основные требования 
к этим приборам и понять, какие 
корректировки необходимо про-
мышленности провести в даль-

нейшем, – даёт свою оценку за-
служенный лётчик-испытатель. 

Свой первый орден Мужества 
Сергей Демьяненко получил спу-
стя полгода после возвращения из 
Чечни. Вручал ему государствен-
ную награду в Георгиевском зале 
Кремля Президент России Влади-
мир Путин. 

«АЛЛИГАТОРЫ» 
НА СИРИЙСКИХ ГОРИЗОНТАХ 

Сегодня полковник Демьянен-
ко – кавалер уже двух орденов Му-
жества. Второй высокой награды он 
удостоен за успешное выполнение 

боевых задач уже в наши дни – в 
Сирийской Арабской Республике. 

Об одной из них мне рассказа-
ли сослуживцы Сергея Ивановича, 
находившиеся вместе с ним в од-
ной из командировок. 

На аэродроме базирования 
в состоянии дежурства на земле 
вертолётное звено Ка-52 во главе 
с полковником Демьяненко полу-
чило боевую задачу уничтожить 
скопление бронетехники терро-
ристов в районе аэродрома Ти-
фор. Руководя ударной группой в 
воздухе и выполнив отвлекающий 

манёвр, Демьяненко сделал всё, 
чтобы выход боевых вертолётов 
на опорный пункт стал неожидан-
ностью для бандформирования. 
Ракетное вооружение по замаски-
рованным танкам игиловцев было 

применено с максимальной даль-
ности. 

Боевики открыли ответный 
огонь с зенитной установки, 
установленной в кузове пикапа. 
В опасности оказался ведомый 
вертолёт. Заметив это и искусно 
выполнив разворот, Сергей Де-
мьяненко под шквальным огнём 
атаковал и уничтожил выявлен-
ную цель.

И В МИРНОМ НЕБЕ 
ЕСТЬ МЕСТО МУЖЕСТВУ

Оглядываясь сегодня назад, 
Сергей Иванович нисколько не 
жалеет, что судьба сложилась 
именно такой.

– Конечно, душа долго болела: 
я же с детства мечтал управлять са-
молётом-истребителем либо штур-
мовиком, – делится сокровенным 
полковник Демьяненко. – Но ког-
да проводил испытания Ми-28Н и 
Ка-52, понял, что боевые вертолё-
ты не хуже штурмовиков. Тогда от 
сердца и отлегло… 

В рабочем кабинете начальни-
ка испытательного центра застать 
практически невозможно. Как на-
стоящий лётчик, он, несмотря на 
руководящий пост, не любит заси-
живаться на земле. 

– Наш центр, – рассказыва-
ет Сергей Иванович, – проводит 
испытания и оценку вертолётных 
авиационных комплексов, само-
лётов первоначального обучения и 
военно-транспортной авиации, их 
оборудования и вооружения. Так-
же здесь испытываются и оцени-
ваются возможности десантиро-
вания и авиатранспортабельность 
техники Сухопутных войск, ПВО, 
ВДВ и РВСН. 

Именно здесь прошли про-
верку небом, прежде чем попасть в 
войска, транспортники, в том чис-
ле наши знаменитые «богатыри» 
– «Ильюши», как ласково зовут 
Ил-76, и «Русланы» – Ан-124. 

На счету испытателей центра – 
и все типы винтокрылых машин: 
боевые ударные, учебные, транс-
портные, десантные, в том числе 
новые модернизированные «Алли-
гаторы» Ка-52 и «Ночные охотни-
ки» Ми-28Н.

И когда в июле этого года впер-
вые в истории было осуществлено 
десантирование бронетранспортё-
ра БТР – МДМ с экипажем вну-
три, здесь также не обошлось без 
испытателей-парашютистов. Вы-
сота более чем 1800 метров, вес 
бронетехники – 14 тонн. Муже-
ством их были восхищены даже 
сами десантники. 

«Испытано чкаловским ГЛИЦ» 
– это уже своего рода стало маркой 
качества, а принимая во внимание, 
с какой интенсивностью сегодня 
идёт перевооружение в войсках, 
можно не сомневаться, что работы 
– интересной и ответственной, учи-
тывая серьёзность поставленных го-
сударственных задач, у испытателей 
хватает с лихвой. Ведь поступление 
новой модернизированной авиаци-
онной техники к лётчикам строя – 
заслуга и результат и их труда. 

Тем не менее, рассказывая о 
достижениях и заслугах центра се-
годня, Сергей Иванович ни разу 
не упомянул ни об этом, ни о том, 
что каждое испытание, каждый та-
кой вылет сопряжены с риском. Не 
упомянул, наверное, потому, что 
за плечами у него самого несколь-
ко десятков лет службы, отданных 
небу, и сотни таких полётов. Знак 
«Заслуженный лётчик-испытатель» 
на его груди говорит сам за себя. 

«Привычка к опасности, ри-
ску? Но разве к ним можно при-
выкнуть?» – думалось мне на про-
тяжении всей беседы с человеком, 
выбравшим профессию, в которой 
мужество – естественное состояние 
души, повседневное дело.

  

 – !
В своё время эти слова открыли для Сергея Демьяненко, ныне полковника, 
кавалера двух орденов Мужества, дорогу к поистине мужской профессии

Полковник Сергей ДЕМЬЯНЕНКО не мыслит жизнь без полётов.

Для людей, выбравших профессию 
лётчика-испытателя, мужество – естественное 
состояние души, повседневное дело

В небе – звено «Аллигаторов».

За плечами полковника Демьяненко несколько 
десятков лет службы, отданных небу, и сотни 
полётов, сопряжённых с риском

Учитывая, с какой интенсивностью сегодня идёт перевооружение 
в войсках, работы, интересной и ответственной, у лётчиков-испытателей 
хватает с лихвой
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На дежурстве «Ночной охотник».
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С 1 СТР.

Прежде всего – решительным 
переходом армии и флота в каче-
ственно новое состояние с учётом 
реализации новой государствен-
ной оборонной стратегии, а также 
интенсивным развитием межгосу-
дарственного военно-техническо-
го сотрудничества. Сыграло свою 
роль и активное вовлечение в 
процессы, имеющие отношение к 
укреплению обороноспособности 
государства, молодёжи. В обще-
стве всё более очевидный приори-
тет получало понимание истинных 
историко-патриотических ценно-
стей, осознание чувства гордости 
за героическую биографию своей 
страны, своего Отечества.

С созданием КВЦ российское 
оборонное ведомство впервые 
получило собственную профес-
сиональную площадку с хорошо 
развитой инфраструктурной ба-
зой. Площадку, готовую действо-
вать как в интересах Минобороны 
России, так и других ведомств, 
общественных организаций, биз-
нес-структур, научно-техническо-
го сообщества, предназначенную 
для организации мероприятий 
национального и международного 
масштаба. 

Функции непосредственного 
руководства и координации дея-
тельности КВЦ «Патриот» с само-
го начала реализует Главное управ-
ление научно-исследовательской 
деятельности и технологического 
сопровождения передовых тех-
нологий (инновационных иссле-
дований) Минобороны России. 
Оно, по сути, организует всю кон-
грессно-выставочную деятель-
ность ведомства. При этом, что 
важно отметить, проект создания 
центра был поддержан на многих 
уровнях. В частности, в 2014 году 
между Минобороны России, пра-
вительством Московской области, 
Минпромторгом РФ и Госкорпо-
рацией «Ростех» было заключено 
соглашение о совместном исполь-
зовании выставочного комплекса 
для показа образцов вооружения, 
военной и специальной техники.

Первым испытанием, своего 
рода боевым крещением для цен-
тра стал прошедший в июне 2015 
года первый Международный во-
енно-технический форум «Ар-
мия». Выступая на его открытии, 
министр обороны России генерал 
армии Сергей Шойгу отметил: 
«Год назад на этом месте был за-
ложен символический камень, а 
уже сегодня мы принимаем здесь 
участников и гостей форума». 

Министр обороны выразил 
тогда уверенность, что центр ста-
нет не только самой масштабной 
демонстрационной площадкой 
военного ведомства, не только 
крупнейшим выставочно-деловым 
комплексом, но и излюбленным 
местом отдыха многих гостей. Се-
годня можно с уверенностью при-
знать – все ожидания оправдались: 
реализованная при создании КВЦ 
«Патриот» концепция полностью 
подтвердила сделанные прогнозы.

Чего стоят только итоги ми-
нувшего форума «Армия-2018». 
Это событие было признано пре-
взошедшим все мировые аналоги. 
Только статическую экспозицию, 
представленную на площадках 
КВЦ «Патриот», составили не ме-
нее 870 современных и перспек-
тивных образцов вооружения и 
военной техники. В мероприятиях 
форума были задействованы от-
крытые участки площадью 100 ты-
сяч кв. м, главный выставочный 
павильон общей площадью 80 ты-
сяч кв. м, более 40 конференц-за-
лов и переговорных комнат. 

Подсчитано, что всего в рамках 
форума прошло 155 мероприятий 
научно-деловой программы, общее 
количество участников которых 
превысило 11 тысяч человек. По 
итогам МВТФ Минобороны Рос-
сии заключило 32 государственных 
контракта на общую сумму более 
130 млрд рублей с двумя десятками 
предприятиями российского ОПК. 
Кроме того, соглашения о военно-
техническом сотрудничестве были 
подписаны с другими странами. 
Вообще, количество зарубежных 
делегаций, приехавших на форум, 
впечатляет: сюда прибыли пред-
ставители 118 государств. И это в 
условиях санкций!

Своеобразный рекорд устано-
вило и количество посетителей. За 
шесть дней форума гостями КВЦ 
«Патриот» стали свыше миллио-
на человек! Для сравнения: самый 
первый форум, проведённый в 
2015 году, привлёк 200 тысяч по-
сетителей. В целом по основным 
показателям – количеству участ-
ников, экспонатов, научно-де-
ловых мероприятий, делегаций 
зарубежных государств, объёмам 
выставочных площадей – форум 
«Армия-2018» превысил показа-
тели выставки 2017 года в полтора 
раза. То ли ещё будет!

ПОМНИТЬ ПРОШЛОЕ, ЖИТЬ 
НАСТОЯЩИМ, ДУМАТЬ 
О БУДУЩЕМ

Обширна и многогранна дея-
тельность КВЦ «Патриот» в сфере 
военно-патриотического воспи-

тания. Это для центра – приори-
тетное направление работы. В мае 
2016 года именно на этой базе 
прошёл Всероссийский учреди-
тельный слёт детско-юношеского 
военно-патриотического обще-
ственного движения «Юнармия», 
инициатива создания которого 
принадлежит министру обороны 
России генералу армии Сергею 
Шойгу. Около пятисот делегатов 
из 85 регионов России завершили 
организационное формирование 
«Юнармии», утвердив устав, гимн 
и символику движения, избрали 
начальника Главного штаба. С тех 
пор все свои главные мероприятия 
юнармейцы проводят именно на 
площадках КВЦ, чему здесь всегда 
рады и прилагают максимум уси-
лий, чтобы такие встречи прохо-
дили на высоком уровне, а их орга-
низаторы и участники чувствовали 
себя комфортно.

В феврале этого года состоял-
ся I Всероссийский молодёжный 
форум «Я – Юнармия», участие 
в котором приняли более 8 тысяч 
подростков. Гостей форума при-
ветствовал Сергей Шойгу. Для ре-
бят была подготовлена насыщен-
ная программа: на одиннадцати 
интерактивных площадках КВЦ 
«Патриот» в течение двух дней 
шли мастер-классы по робототех-
нике и дронам, проводились ак-
тивные игры, были организованы 
встречи с известными людьми. 

«Юнармия» конечно же не 
всё, что связано с подрастающим 
поколением. Традицией стало 
проведение на площадках КВЦ 
мероприятий для воспитанни-
ков учебных заведений довузов-
ского образования Минобороны 
России. В июне этого года статс-
секретарь – заместитель министра 
обороны РФ Николай Панков дал 
старт Первым кадетским играм, 
значительная часть которых про-
ходила на территории «Патриота». 
На этой же базе прошёл и первый 
шахматный турнир на приз ми-
нистра обороны РФ, собравший 
лучших шахматистов из числа вос-
питанников суворовских военных 
и нахимовского военно-морско-
го училищ, кадетских корпусов, 
Пансиона воспитанниц Минобо-
роны России. А в июле здесь про-
шёл финал Всероссийской воен-
но-спортивной игры «Победа»: в 
различных этапах этого турнира 

участвовали более тысячи ребят со 
всех уголков нашей страны.

Свыше 150 делегатов съехались 
и на XII Всероссийский военно-
патриотический слёт кадетских 
классов общеобразовательных уч-
реждений. Для ребят были орга-
низованы интеллектуальные кон-
курсы, военно-спортивные игры, 
экскурсии.

Ряд мероприятий, который 
проводился на площадках Кон-
грессно-выставочного центра, был 
организован и самими сотрудни-
ками. Так, по инициативе КВЦ на-
кануне празднования нынешней 
годовщины Великой Победы здесь 
прошёл I Всероссийский военно-
патриотический фестиваль юно-
шеских коллективов «Патриот», 
который открыл вице-президент 
Международной ассоциации вете-
ранов подразделения антитеррора 
«Альфа» Владимир Игнатов. В ак-

ции приняли участие военно-па-
триотические и творческие объе-
динения столичного региона, дети 
из разных уголков Подмосковья.

Стоит отметить, что площад-

ки КВЦ «Патриот» запомнятся не 
только будущим, но и нынешним 
защитникам Отечества. Именно 
на этой территории принима-
ют присягу военнослужащие 2-й 
гвардейской мотострелковой Та-

манской дивизии. Это событие, да 
ещё и прошедшее в таком месте, 
не забудется никогда…

МОЗГОВОЙ ШТУРМ 
НА ПЛОЩАДКАХ 
«ПАТРИОТА»

КВЦ постепенно становится 
местом, где презентуются наи-
более интересные, прорывные 

проекты в военно-технической 
сфере. И это не только МВТФ. 
Скажем, постоянную прописку 
здесь получили конференции «Ро-
ботизация Вооружённых Сил», 
«Перспективы развития и при-
менения комплексов с беспилот-
ными летательными аппаратами». 
Крайне любопытной стала первая 
конференция «Искусственный 

интеллект: проблемы и пути их 
решения», проходившая в марте 
этого года. Представленные на 
этом мероприятии образцы, вы-
сокий уровень приглашённых 
экспертов и специалистов стали 
залогом повышенного внимания 
к этой и другим акциям.

Что интересно – площадки 
КВЦ «Патриот» привлекают спе-
циалистов не только оборонной 
сферы, но и чисто гражданских 
отраслей. Так, столичный де-
партамент ЖКХ в рамках своего 

фестиваля «Чисто Лето» провёл 
здесь масштабную выставку ре-
тро- и современной коммуналь-
ной техники. Здесь же прошла и 
конференция «Современные тех-

нологии для развития сельского 
хозяйства России» с масштабным 
демонстрационным показом но-
вейшей техники аграриев.

Действенное сотрудничество 
налажено у КВЦ со штабом дви-

жения World Skills Russia, которое 
организует и проводит на этой 
базе соревнования среди моло-
дых профессионалов рабочих спе-
циальностей. В этом году центр 
стал площадкой для проведения 
отборочных соревнований Мо-
сковской области, предварявших 
финал национального чемпио-
ната «Молодые профессионалы». 
Этот региональный турнир при-

влёк свыше 1200 конкурсантов.
Объекты Конгрессно-выста-

вочного центра востребованы 
даже у кино- и телевизионных 
компаний. Оказывается, они с 
удовольствием используют эту 
базу для съёмок фильмов и теле-
шоу. Например, в марте этого года 
КВЦ «Патриот» стал местом съё-
мок эпопеи «Союз спасения»: в 

основу картины легли события в 
России начала XIX века, извест-
ные как «Восстание декабристов». 
А нынешней осенью кинокомпа-
ния «Красный квадрат» по зака-
зу Первого канала снимала здесь 
второй сезон российской вер-
сии международного супершоу 
«Ниндзя». Съёмки проходили в 
павильоне, где были собраны ла-
биринты и полоса препятствий. 
А на открытой площадке «вы-
росла» знаменитая гора Мидори-
яма – металлическая конструк-

ция с лестницами, площадками и 
20-метровым канатом, покорить 
которую за всю историю теле-
проекта в разных странах смогли 
только девять человек.

«Патриот» стал любимым ме-
стом встреч и российских байке-
ров. Именно здесь фанаты мото-
техники организуют фестивали 
«МотоАрмия», которыми откры-
вают и закрывают каждый свой 

сезон. На открытых площадках 
проходят выставки современной 
и ретротехники, организуются 
различные тест-драйвы, мастер-
классы, проводятся соревнования 
по экстремальному вождению. 
Здесь же можно понаблюдать за 
мастерством пилотов из аэроклу-
ба ВВС, стантрайдеров (мототрю-
качей), послушать выступления 
звёзд эстрады. 

МЕСТО, ГДЕ НИКОГДА 
НЕ БЫВАЕТ СКУЧНО

Физическая культура, спорт – 
вот вещи, которые в КВЦ всегда в 
почёте. Здесь регулярно проходит 
сдача норм ГТО, проводятся спор-
тивные фестивали. Традиционны-
ми стали чемпионаты по мини-
футболу между командами органов 
военного управления, воинских 
частей, других организаций, в том 
числе самого «Патриота» – парка и 
Конгрессно-выставочного центра.

В августе этого года в одном 
из павильонов КВЦ с большим 
успехом прошёл 3-й чемпионат по 
дрон-биатлону. Трасса, обустро-
енная в закрытом павильоне, 
удивила даже топ-пилотов, ведь 
все привыкли, что дроны летают 
только на открытых площадках и 
трассах. Здесь же в качестве пре-
пятствий были использованы об-
разцы военной техники, а для 
усиления эффекта появился уни-
кальный тоннель с укрытиями для 
стрельбы, откуда по пролетающим 
на внушительной (до 150 км/ч) 
скорости беспилотникам вели 
огонь профессиональные страйк-
болисты из Федерации военно-
тактических игр.

Создана на территории КВЦ 
и военно-историческая инфра-

структура. И она привлекает как 
молодежь, так и старшее поко-
ление. Среди постоянных гостей 
«Патриота» – представители раз-
личных ветеранских обществен-
ных организаций. Скажем, доброй 
традицией стало возложение вен-
ков к памятникам выдающим-
ся полководцам Великой Оте-
чественной войны — Г.К. Жукову, 
И.С. Коневу, К.К. Рокоссовскому, 
установленным на этой террито-
рии. Относительно недавно у зда-
ния Конгресс-центра появился 
памятник первому директору Де-
партамента культуры Миноборо-
ны России Антону Николаевичу 
Губанкову, трагически погибшему 
в авиакатастрофе 25 декабря 2016 
года. Нельзя не сказать, что появ-
ление всех этих предметов искус-
ства стало возможным благодаря 
труду блестящих мастеров Студии 
военных художников имени М.Б. 
Грекова. Кстати, представите-
ли студии – постоянные гости и 
участники многих мероприятий 
КВЦ «Патриот». Свои творческие 
работы, а это и картины, и скуль-
птуры, они с успехом экспониро-
вали и на форуме «Армия-2018».

Особые слова благодарности 
сотрудники КВЦ адресуют специ-
алистам Военно-геральдической 
службы Вооружённых Сил России. 
Они организовали на площадке 
центра постоянно действующую 
выставку знамён и штандартов не-
скольких эпох: от Древней Руси до 
наших дней. Здесь же представле-
ны высшие награды Российской 
империи: ордена Святой Анны, 
Святого князя Александра Нев-
ского, Белого Орла, а также совре-
менные ведомственные медали и 
знаки отличия. 

Не так давно по решению 
Минобороны России в целях со-
хранения военно-исторических 
традиций было принято решение 
открыть в Конгрессно-выставоч-
ном центре «Патриот» офицер-
ское собрание «Честь имею», при 
котором будет функционировать 
уникальный бильярдный клуб. 
Инициатором создания клуба 
стал энтузиаст этого вида спор-
та, в прошлом военный лётчик, 
полковник в отставке Игорь Бар-
сков. Благодаря его стараниям 
уже установлены 12 бильярдных 
столов, среди которых – изделия 
признанных мастеров. По замыс-
лу Игоря Барскова, это будет не 
просто офицерское собрание с би-
льярдным клубом, а единственный 
действующий музей русского би-
льярда, в котором будут собраны 
и современные столы, и антиквар-
ные, и раритетные. Например, 
кому-то повезёт сыграть на столе, 
изготовленном на фабрике Еры-
калова в 1812 году, а кому-то до-
станется стол, подаренный музею 
шоуменом Леонидом Якубовичем. 
В клубе уже прошло несколько со-
ревнований, в том числе турнир 
«Золотая Звезда», посвящённый 
Дню Героев Отечества, в котором 
приняли участие Герои России, 
Советского Союза и Герои Труда.

…Посетителям КВЦ «Патри-
от» никогда не бывает скучно. Вы-
ставочные площадки и аллеи пар-
ка уже стали излюбленным местом 
отдыха москвичей, жителей Под-
московья, гостей из других реги-
онов России и даже из-за рубежа. 
В открытом доступе стоят более 
полусотни образцов вооружения, 
военной и специальной техники, 
на фоне которых люди с удоволь-
ствием делают свои селфи. Ино-
странцы – гости из Китая, Индии, 
Анголы, Шри-Ланки, Румынии, 
других государств – с желанием 
едут сюда на экскурсии. 

Организация масштабных кон-
цертных выступлений – тоже сфе-
ра деятельности коллектива КВЦ. 
На главной сцене уже играл Цен-
тральный военный оркестр Мин-
обороны России, пели участники 
легендарной группы «Голубые 
береты», дарили своё творчество 
Лев Лещенко, Алексей Хворостян, 
Егор Крид, рэперы Баста и Мот, 
сербский актёр, музыкант и ре-
жиссёр Эмир Кустурица. Концерт-
ные программы вели известный 
телекомментатор Дмитрий Губер-
ниев, фигуристка Ирина Слуцкая, 
актёр и шоумен Михаил Галустян.

Только за этот год в Конгресс-
но-выставочном центре «Патри-
от» состоялось более 70 меро-
приятий по планам Минобороны 
России и около двух десятков – в 
интересах других организаций. 
График работы КВЦ достаточно 
плотный, нагрузка серьёзная, но 
коллектив центра с ней успешно 
справляется. «Патриот» уже стал 
местом совершения некоторых 
рекордов – достаточно вспомнить 
только миллионную посещае-
мость минувшего форума «Ар-
мия». Комплекс занесён в Книгу 
рекордов Вооружённых Сил и как 
единственный в России и первый 
в мировой практике постоянно 
действующий выставочный центр 
инновационного типа, предназна-
ченный для проведения междуна-
родных и национальных форумов 
и выставок. А ещё именно на тер-
ритории Конгрессно-выставоч-
ного центра «Патриот» развевает-
ся самый большой в стране флаг 
Российской Федерации: полотно 
площадью более 200 квадратных 
метров было поднято в день от-
крытия форума «Армия-2015» 
16 июня 2015 года. Хочется, что-
бы величайший в стране триколор 
овевал этот уникальный центр ещё 
многие и многие годы.

  

  

С созданием КВЦ «Патриот» российское оборонное ведомство 
впервые получило собственную профессиональную площадку с хорошо 
развитой инфраструктурой для проведения мероприятий национального 
и международного масштаба

Деятельность центра в сфере военно-патриотического воспитания 
молодого поколения обширна и многогранна. Именно здесь прошли 
первый слёт и первый форум «Юнармии»



С 1 СТР.

В XX веке традиция прервалась, и 
возобновили её уже в новом веке в 
2014 году. Вручение этой ныне од-
ной из самых престижных россий-
ских наград происходит раз в два 
года. Отмечаются ею выдающие-
ся экспедиции, новаторские идеи в 
области образования и просвеще-
ния, научные исследования, филь-
мы и книги, открывающие людям 
Россию.

В нынешнем году на соис-
кание награды поступило 542 
заявки, на треть больше, чем на 
предыдущий конкурс. Претен-
дентами на премию стали работы 
жителей 76 регионов России и 
иностранных государств. Заме-
тим, что подать заявку на премию 
может гражданин или организа-
ция из любой страны мира, при 
условии, что их проекты посвя-
щены нашей стране.

Из всех работ, претендующих 
на победу в семи номинациях, 
были выбраны по три, вышедшие 
в финал. 

Председателем авторитетного 
жюри, определявшего претен-
дентов на победу, был спецпред-
ставитель Президента России по 
вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов. В состав жюри 
также вошли кинорежиссёры 
Никита Михалков и Эмир Кусту-
рица, лётчик-космонавт Сергей 
Рязанский, известные учёные, в 
том числе лауреат Нобелевской 
премии мира Ольга Соломина, 
академик РАН Валерий Тишков 
и другие.

На церемонии награждения 
лучших из лучших в Кремле при-
сутствовали председатель По-
печительского совета РГО Вла-
димир Путин и президент РГО 
Сергей Шойгу. 

Президент России вручил 
награду руководителю проекта 
«Борт Тюрикова. Возвращение» 
Игорю Спириденко, победивше-
му в номинации «Лучшая экспе-
диция по России». Проект этот 
на самом деле уникальный, пото-

му что связан со сложнейшей ра-
ботой: доставкой из таймырской 
тайги самолёта Douglas C-47. Он 
считается единственным уцелев-
шим самолётом на территории 
России, поставленным в годы 
Великой Отечественной войны в 
СССР по программе ленд-лиза, 
и имеет огромную историческую 
ценность. А история самолёта на-

чалась 23 апреля 1947 года, когда 
экипаж воздушного судна совер-
шил экстренную посадку в 180 
километрах от посёлка Волочан-
ка на севере Красноярского края. 
Командиру корабля Максиму 
Тюрикову удалось спасти маши-
ну и всех находившихся на борту 
людей. Но через четыре дня по-
сле аварии, не дождавшись спа-
сателей, сам пилот, двое членов 
экипажа и шестеро пассажиров 
отправились искать помощи и 
пропали без вести. Останки Тю-
рикова смогли найти через много 
лет. В живых остались только те, 
кто остался на месте крушения, 
их нашли и эвакуировали через 
месяц.

А редкому самолёту члены кра-
евого отделения РГО решили дать 
вторую жизнь. Работа была про-
ведена огромная. Они общались с 
родственниками членов экипажа, 

поднимали архивные материалы. 
В 2016 году на внешней подвеске 
вертолёта Ми-8, а затем на барже 
по рекам Пясина и Енисей уда-
лось эвакуировать фюзеляж само-
лёта. По техническим причинам 
крылья на этом этапе пришлось 
оставить на месте, их вывезли 
только в 2017 году. Сейчас само-
лёт находится на реставрации, а 

после этого Дуглас С-47 поступит 
в Парк-музей освоения Севера на 
острове Молокова в Красноярске. 
Сложность экспедиции в том, что 
самолёт упал в труднодоступном 
районе, где водится огромное ко-
личество диких зверей, в том чис-
ле медведей.

Вручая премию, глава госу-
дарства рассказал, что сам бывал 
в этих местах, медведи там встре-
чаются буквально на каждом шагу 
и он понимает, как участникам 
экспедиции было опасно жить 
рядом с ними в течение семи ме-
сяцев. Отметив мужество и увле-
чённость подвижников своим де-
лом, он подчеркнул, что именно 
такая работа, пусть сложная, но 

важная, интересная, захватыва-
ющая и очень полезная, нужна 
людям. Потому что позволяет 
нам понять, кто мы такие, откуда 
и куда мы идём, и позволяет нам 

быть крепче изнутри. Это очень 
важно, это и есть один из элемен-
тов национальной идентичности. 

– Единственное, о чём стоит 
пожалеть, – сказал президент, 
обращаясь к победителям кон-
курса,  – так это о том, что о ре-
зультатах вашей работы и ваших 
коллег страна очень мало знает. 
И распространять такую инфор-

мацию надо шире. Я сейчас был 
в другом зале Московского Крем-
ля, поздравлял там Героев Рос-
сии, Советского Союза с прибли-
жающимся праздником – Днём 
Героя Отечества, – сказал далее 
Путин. – Огромный зал был по-

лон. И каждый, кто там был, за-
служивает того, чтобы о нём зна-
ла вся страна, а мы знаем только 
единицы. На примере жизни та-

ких людей, безусловно, нужно 
воспитывать молодое поколение.

Глава государства обратил-
ся с призывом к представителям 
средств массовой информации, 
к деятелям культуры, кино, теле-
видения как можно больше рас-
сказывать о таких примерах му-
жества и самоотверженности, 
создавать как можно больше 
книг, фильмов о подвижниках, о 
героях современности. Путин по-
благодарил всех, кто работает над 
интересными проектами, претен-
дующими на победу в конкурсе 
РГО, за то, что благодаря их уси-
лиям, таланту и подчас мужеству 
мы имеем возможность погру-
зиться в уникальный, интерес-
нейший мир науки, творчества, 
путешествий и самопознания. 
Ведь нам так важно знать все глу-
бины нашей культуры и истории. 

Надо сказать, что каждый 
проект-победитель во всех номи-

нациях заслуживает того, чтобы о 
нём сняли фильм и написали не 
одну книгу. А главное – следова-
ли примеру тех энтузиастов, кто 
такие проекты инициировал.

В номинации «Лучший об-
разовательный проект в области 

географии» была отмечена работа 
эколого-просветительского цен-
тра «Заповедники». Проект назы-
вается «Всероссийский заповед-
ный урок» – интерактивное заня-
тие для школьников, на котором 
рассказывают про заповедники 
и особо охраняемые территории 
России. Занятия уже прошли в 
более чем двадцати тысячах школ 
России для более чем пятисот ты-
сяч детей. Познакомиться с про-
ектом можно на сайте https://за-
поведныйурок.рф.

О победителях в других но-
минациях – на лучший научный, 
историко-культурный, молодёж-
ный, медиа, природоохранный 
проекты – подробно можно уз-
нать на сайте РГО. 

На награждении премиями не 
обошлось без сюрпризов. Спец-
приз жюри за одну из вышед-
ших в финал, но непобедившую 
работу в номинации «Лучший 
молодёжный проект» получили 
волонтёры, которые иницииро-
вали и продолжают заниматься 
спасением и сохранением зато-
пленного храма-маяка в Крохи-
не. Вручая награду, член жюри, 
кинорежиссёр народный артист 
России Никита Михалков рас-
сказал, что на протяжении десяти 
лет молодые люди со всей Рос-
сии съезжаются в село Крохино 
Вологодской области и восста-
навливают уникальную церковь 
Рождества Христова. В 1961 году 
храм был затоплен вместе с посе-
лениями Белозерья. Сохранился 
он и стал выполнять роль маяка 
при судоходстве благодаря тому, 
что стоял на значительном воз-
вышении в устье реки Шесны. И 
был обречён на медленное раз-
рушение. Волонтёры разработали 
проект дамбы, которая поможет 
соединить островок земли под 
церковью с сушей. В планах – 
создать систему гидроизоляции 
и обустроить в Крохине путевую 
часовню.

В рамках церемонии награж-
дения премией РГО состоялось и 
чествование победителей фото-
конкурса «Самая красивая стра-
на». Это масштабный проект, 
который с 2015 года объединяет 
тысячи фотографов. В нём могут 
принять участие как профессио-
налы, так и любители. В прави-
лах творческого состязания нет 

ограничения и по месту  житель-
ства, главное условие конкурса 
– чтобы все фотографии были 
сделаны на территории России. 
На сайт проекта за несколько лет 
уже загружено не менее 400 тысяч 
снимков. Работы финалистов и 
победителей проекта демонстри-
руются на выставках и в нашей 
стране, и за рубежом.

В этом году на конкурс по-
ступило более 45 тысяч сним-
ков, которые соревновались за 
право назваться лучшими в 12 
номинациях. Это «Коренные и 
малочисленные народы России», 
«Пейзаж», «Дикие животные», 
«Птицы», «Подводный мир», 

«Россия с высоты птичьего по-
лёта», «Культурное наследие», 
«Мир в наших руках», «Пещеры», 
«Макромир», «Россия в лицах» и 
«Эти забавные животные». 

Среди тех, кто оценивает ра-
боты, были президент Русского 
географического общества, ми-
нистр обороны Сергей Шойгу, ге-
неральный директор ОАО «Пер-
вый канал» Константин Эрнст, 
известный российский фотограф 
дикой природы Сергей Горш-
ков, российский кинорежиссёр 
Андрей Кончаловский, кстати, 
именно он блестяще провёл ны-
нешнее награждение в Кремле, и 
другие. 

На самом деле выбрать луч-
шие снимки конкурса было слож-
но. Столько пришло интересных 
работ, такой необычный взгляд 
на окружающий мир. Снимки, 
вышедшие в финал, заворажи-
вают и притягивают с первого 
взгляда. 

Победителя в номинации 
«Россия с высоты птичьего полё-
та» поздравил президент РГО. 

Награждая Вадима Балакина, 
автора фотографии под необыч-
ным названием «Дама в платье», 
Сергей Шойгу отметил: «В нашем 
конкурсе профессиональный 
взгляд должен говорить о том, что 
понравится всем. Во всяком слу-
чае, многим будет интересным. И 
это не сугубо искусствоведческая 
вещь, это то, что должно нести 
информацию о нашей стране. 
Можно считать свою жизнь со-
стоявшейся, если побываешь в 
этих местах нашей страны, что 
мы видим на этих фотоработах». 

Место съёмки этого сним-
ка-победителя – Свердловская 
область, Волчихинское водохра-
нилище. Фотография сделана с 
высоты. На ней мы видим берег 
замёрзшего водоёма, который 
смотрится словно дама в велико-
лепном платье.  

…Надо напомнить, что уже 
почти три месяца идёт приём 
работ на следующий, пятый по 
счёту фотоконкурс. В юбилей-
ном состязании будет отдельный 
творческий ринг – «Самая краси-
вая страна глазами детей». Здесь 
испытать свои таланты смогут 
юные фотографы от пяти до 
шестнадцати лет. Соревноваться 
они будут в пяти номинациях. 
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Призванный стать главным армей-
ским храмом России собор Воскре-
сения Христова строится на народ-
ные средства. На сегодняшний день 
военнослужащие, члены их семей и 
просто неравнодушные люди уже по-
жертвовали на возведение святыни. 

Николай Козин, майор, заме-
ститель командира 2-го учебного 
танкового батальона по военно-
политической работе 473-го ОУЦ:

– Главный воинский храм Во-
оружённых Сил, на мой взгляд, – 
это символ духовной силы и сла-
вы России, её армии, истории её 

побед и свершений.
Считаю своим долгом участие в 

этом благом деле – его строитель-
стве. Создавая святыню – Божий 
храм, мы делаем одно общее дело 
для всех нас. Все храмы строятся 
на добровольные пожертвования 
людей неравнодушных. И здесь не 
обойтись без нашей помощи, по-
мощи каждого.

Денис Лапин, майор, замести-
тель командира учебного батальо-
на связи по военно-политической 
работе войсковой части 42731:

– Защита своего Отечества – 
дело святое. Поэтому считаю, что 
строительство Главного храма Во-
оружённых Сил должны поддер-
жать все, весь народ Российской 
Федерации, интересы и независи-

мость которого отстаивает наша 
армия. Уверен, наш храм объеди-
нит не только военнослужащих, но 
и всех, кому небезразлична судьба 
нашей Родины.

Владислав Резепин, младший 
сержант, командир 3-го отделения 

3-го учебного взвода 14-й учебной 
мотострелковой роты 473-го ОУЦ:

– Строительство храма – это 
на века, это святое дело. Оно оста-
нется в памяти народа, в памяти 
страны…

 Многие мои сослуживцы при-

няли участие в сборе средств на 
строительство Главного храма 
Вооружённых Сил Российской 
Федерации, и я тоже, чтобы храм 
духовно объединил военнослужа-
щих нашей армии, сделал нас ещё 
сильнее. 

  , 
  …

Продолжается сбор средств на возведение Главного храма 
Вооружённых Сил в подмосковной Кубинке

На сегодняшний день на строительство 
Главного храма Вооружённых Сил Российской 
Федерации перечислено 1 704 886 230,26 рубля

Реквизиты счёта в 
ПАО «ВТБ»
Наименование кре-
дитной организации: 
Банк ВТБ (публичное акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810503800000108
БИК: 044525187
КОРР. СЧЁТ:30101810700000000187
КОД ОКПО: 00032520          
ИНН: 7702070139          
КПП: 770943001         
ОГРН: 1027739609391     

Реквизиты счёта в 
АО «Газпромбанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной органи-
зации:
«Газпромбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40703810400000000189
БИК: 044525823
КОРР. СЧЁТ: 30101810200000000823
КОД ОКПО: 09807684
ИНН: 7744001497
КПП: 772801001
КПП: 997950001 (для использования в счетах-фактурах)
ОГРН: 1027700167110

Реквизиты счёта 
в АО «Промсвязь-
банк»
Наименование кредитной организации:
«Промсвязьбанк» (Акционерное общество)
Расчётный счёт: 40701810000000001414
БИК: 044525555
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000555 в ГУ Банка Рос-
сии по ЦФО
КОД ОКПО: 40148343         
ИНН: 7744000912          
КПП: 772201001         
ОГРН: 1027739019142      

Реквизиты счёта в 
ПАО «Сбербанк»
Н а и м е н о в а н и е 
кредитной органи-
зации:
ПАО «СБЕРБАНК»
Расчётный счёт: 40703810438000010095
БИК: 044525225
КОРР. СЧЁТ: 30101810400000000225
КОД ОКПО: 00032537  
ИНН: 7707083893
КПП: 773601001
ОГРН: 1027700132195

ВНЕСТИ ПОЖЕРТВОВАНИЕ (ПЕРЕВОДОМ НА РАСЧЁТНЫЙ СЧЁТ)
Получатель платежа БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ФОНД «ВОСКРЕСЕНИЕ»

ИНН 7704459700, КПП 770401001
РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ СРЕДСТВ

Внести пожертвование на строительство Главного храма Вооружённых Сил 
в онлайн-режиме можно с помощью платёжных интернет-систем

На сайте благотворительного фонда «Воскресе-
ние» подключена система электронных интернет-
платежей, с помощью которых теперь в онлайн-ре-
жиме можно перечислить пожертвования на строи-
тельство Главного храма Вооружённых Сил. Платежи 
могут осуществляться как физическими, так и юри-
дическими лицами всеми самыми распространён-
ными способами оплаты с помощью элект ронных 
онлайн-инструментов.

Физическим лицам на сайте благотворительного 
фонда «Воскресение» перечислить средства можно 

переводом с банков-
ской карты, средства-
ми электронных платёжных си-
стем Яндекс.Деньги, WebMoney 
и Сбербанк-онлайн, внесением 
наличных средств через сети тер-
миналов магазинов «Связной» и 
«Евросеть».

Для юридических лиц, кроме 
того, существует возможность заключения договора 
на благотворительную деятельность.

Майор Денис ЛАПИН.Майор Николай КОЗИН. Младший сержант 
Владислав РЕЗЕПИН.

«   » 
 «   »

В нынешнем году на соискание премии РГО поступило 542 заявки, на 
треть больше, чем на предыдущий конкурс. Претендентами на награду 
стали работы жителей 76 регионов России и иностранных государств, 
чьи проекты посвящены нашей стране
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«Можно считать свою жизнь состоявшейся, если побываешь в этих 
местах нашей страны, что мы видим на этих фотоработах».
                                                        Министр обороны РФ генерал армии Сергей ШОЙГУ
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Марина ЕЛИСЕЕВА 

По благословению Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла 
митрополит Истринский первый викарий Святейшего Патриарха по городу  
Москве высокопреосвященнейший Арсений отслужил благодарственный мо-
лебен по случаю 100-летнего юбилея военной контрразведки. Торжественная 
служба прошла в храме Живоначальной Троицы в честь тысячелетия Кре-
щения Руси. По традиции в праздничных богослужениях участвуют ученики 
кадетских классов Южного административного округа.  

Богослужение началось с ли-
тургии и молебного пения в па-
мять успения святого Александра 
Невского. Митрополит Арсений 
произнёс проповедь о подвигах 
благоверного князя, о трудах, кото-
рые он нёс во время своей земной 
жизни. Владыка напомнил крыла-
тое выражение новгородского кня-
зя «Кто с мечом к нам придёт – от 
меча и погибнет», которое не по-
теряло актуальности и по сей день. 

«Какие бы сложные ни были 
времена, – подчеркнул митропо-
лит, – молитесь Богу, и он придёт 
к вам». А молодое поколение он 
призвал следовать тому духу, ко-
торый заложили святые предки. 
«Российский народ находится под 
знаменем православия, поэтому он 
непобедим», – убеждён владыка.    

Обращаясь к ветеранам во-
енной контрразведки, прини-
мавшим участие в богослужении, 
высокопреосвященнейший Ар-
сений пожелал им воспитывать 
в новых поколениях готовность 
решать поставленные задачи во 
благо Отечества.

Сотрудничество ветеранов с 
настоятелем храма Живоначаль-
ной Троицы протоиереем Олегом 
Воробьёвым началось ещё в 2006 
году, когда создавалась обще-
ственная организация «Ветераны 
военной контрразведки». Один из 
инициаторов и основателей этой 
организации почётный сотрудник 
контрразведки полковник в от-
ставке Касим Яхиен предложил 
ввести в состав попечительско-
го совета представителя Русской 
православной церкви. «Ведь наши 
цели во многом совпадают, – рас-
суждает Касим Ибрагимович. – В 
православии – забота о ближнем, у 
нас – помощь, поддержка нуждаю-
щимся». 

Выбор пал на благочинно-
го Даниловского округа Москвы 
протоиерея Олега Воробьёва. Та-

кое предложение было отнюдь не 
случайным. Окончив Военно-кос-
мическую академию, Олег Вита-
льевич некоторое время стоял на 
страже безопасности Отечества. 
Однако принял решение посвя-
тить себя служению Богу, окончил 
Одесскую духовную семинарию, 
Киевскую духовную академию и 
был рукоположен в сан диакона. 
Кто, как не он, знал не понаслыш-

ке проблемы, нужды, чаяния воен-
нослужащих? 

Было составлено обращение 
к Патриарху Московскому и всея 
Руси с ходатайством благословить 
отца Олега на работу в ветеранской 
организации. Прошение было рас-
смотрено положительно, и вот уже 
больше десяти лет все проекты, 
идеи ветеранского сообщества ре-
ализуются под священническим 
благословением. Благодаря та-
кому взаимодействию с Русской 
православной церковью ветераны 
нашли для себя дополнительную 
духовную опору, общественную 
поддержку и традиционные нрав-
ственные ориентиры в непростом 
современном мире. 

Совместно проводится боль-
шая работа по военно-патриотиче-
скому воспитанию подрастающего 
поколения. Так, в преддверии юби-
лея органов безопасности в столич-
ных учебных заведениях прошли 
встречи с молодёжью под назва-
нием «Уроки мужества». Ветера-

ны рассказали ребятам об истоках 
создания военной контрразведки, 
её целях и задачах как в период 
боевых действий, так и в мирное 
время. Большой интерес вызывали 
примеры подвигов представителей 
этой мужественной профессии во 
время Великой Отечественной во-
йны, разоблачения шпионов в со-
ветский и постсоветский период.

С 2009 года Межрегиональной 
общественной организацией «Ве-
тераны военной контрразведки» 
при поддержке Русской православ-
ной церкви в рамках благотвори-
тельной программы «Молчаливое 
эхо войны» устанавливаются ча-
совни на местах боевых сражений 
Великой Отечественной войны. 
Уже возведено десять таких мемо-
риалов.

Митрополит Арсений в экс-
клюзивном интервью «Красной 
звезде» высоко оценил эту ини-
циативу ветеранов-контрразвед-
чиков, отметив, что изначаль-
но она получила благословение 
приснопамятного Святейшего 
Патриарха Алексия II. «Можно 
поставить стелу, увенчать её звез-
дой, написать множество имён, 
всё равно не будет духовного при-
тяжения к этому объекту, – счи-
тает владыка. – А вот когда стоит 
часовня с крестом православным, 
обязательно человек или осенит 
себя крестным знамением, или 
помолится, или свечку зажжёт и 
помянет защитников Отечества, 
благодаря которым живёт на этой 
земле». 

Говоря о предстоящем юбилее 
органов безопасности, высокопре-
освященнейший Арсений отметил, 
что представители этой профессии 
денно и нощно стоят на защите на-
шего Отечества и выполняют свой 
долг чести ради. 

 

Александр АБАНИН

Актуальность вопроса противодей-
ствия коррупции – этому позорному 
социальному явлению – очевидна для 
всех. Коррупция признана одной из 
угроз безопасности Российской Феде-
рации, противодействие и профилак-
тика её проявлений отнесены к важ-
нейшим государственным задачам.

В 2000-х годах в России соз-
даны правовые основы противо-
действия этому злу. В 2006 году ра-
тифицированы Конвенция ООН 
против коррупции и Конвенция 
Совета Европы об уголовной от-
ветственности за коррупцию. В 
2008 году принят Федеральный 
закон «О противодействии кор-
рупции». С учётом положений 
упомянутых конвенций внесены 
изменения в действующее россий-
ское законодательство. Основы 
эффективных мер по борьбе с кор-
рупцией заложены и в утверждён-
ных Президентом РФ Стратегии и 
Национальном плане противодей-
ствия коррупции.

Реализация этих мер позволяет 
военным прокурорам совместно 
с другими правоохранительными 
органами и командованием си-
стемно и целенаправленно про-
тиводействовать коррупции в во-

инских коллективах, улучшать 
криминогенную обстановку в дан-
ной сфере.

Так, в прошедшем году уровень 
коррупционной преступности в 
ведомствах, в которых предусмо-
трена военная служба, снизился на 
14 процентов. В текущем году так-
же удалось не допустить роста чис-
ла коррупционных преступлений.  

Большая заслуга в этом и воен-
ных прокуроров, которые во вза-
имодействии с органами безопас-
ности, командованием, военными 
следователями, контрольными и 
надзорными органами осущест-
вляют надзор за исполнением во-
инскими должностными лицами и 
государственными гражданскими 
служащими антикоррупционного 
законодательства, рачительным 
расходованием доверенных им 
бюджетных средств, сохранностью 
государственного имущества.

Для эффективного противо-
действия коррупции надзор в этой 
сфере выделен в отдельное направ-
ление прокурорской деятельности. 
В ходе этой работы был создан от-
дел надзора (за исполнением зако-
нодательства о противодействии 
коррупции) Главной военной про-
куратуры, обеспечены подбор и 
комплектование отдела высоко-
профессиональными офицерами и 

служащими. Для создания единой 
структуры противодействия кор-
рупции в войсках сформированы 
специализированные отделы в 
военных прокуратурах окружного 
звена. В прошедшем году эти под-
разделения отметили 10-летний 
юбилей своего создания.

Основные наши усилия со-
средоточены на выявлении фак-
тов хищений, должностных зло-
употреблений и взяточничества в 
сферах, наиболее подверженных 
коррупционным рискам. Прежде 
всего это расходование бюджетных 

ассигнований на реализацию за-
даний гособоронзаказа на постав-
ку новых вооружений, военной и 
специальной техники, а также их 
модернизацию и ремонт, строи-
тельство и капитальный ремонт 
объектов военной инфраструкту-
ры. Конечной целью этой работы 
является поддержание высокого 
уровня боевой готовности войск, 
пресечение хищения имущества и 
его возврат государству.

В этой сфере военные проку-
роры вскрывают факты незакон-

ных действий недобросовестных 
бизнесменов и отдельных военных 
чиновников при отборе исполни-
телей государственных контрак-
тов, использовании бюджетных 
средств, выделенных для их реали-
зации, организации приёмки вы-
полненных обязательств. 

К примеру, в апреле текущего 
года суд приговорил к длительно-
му сроку лишения свободы, мно-
гомиллионному штрафу и лише-
нию воинского звания полковник 
начальника одного из военных 
представительств. За взятки он по-

пустительствовал выявленным на 
подконтрольном коммерческом 
предприятии нарушениям сроков 
и качества поставляемой продук-
ции военного назначения. 

Военные прокуроры уделяют 
серьёзное внимание профилак-
тике коррупционных правонару-
шений, соблюдению антикорруп-
ционных стандартов поведения 
должностных лиц. В ходе этой 
работы совместно с кадровыми 
службами силовых ведомств про-
веряется соблюдение воинскими 

должностными лицами и государ-
ственными гражданскими служа-
щими установленных антикор-
рупционным законодательством 
запретов, ограничений и обязан-
ностей, связанных с прохождени-
ем государственной службы, тре-
бований к служебному поведению. 

Реализуя свои полномочия, 
военные прокуроры пресекают 
факты незаконного предпринима-
тельства и коммерческой деятель-
ности, представления государ-
ственными служащими неполных 
или недостоверных сведений о 
доходах, расходах, имуществе и 
обязательствах имущественного 
характера. 

Пристальное внимание также 
уделяется исполнению чиновни-
ками обязанностей принимать 
меры к недопущению и предот-
вращению возникшего у них кон-
фликта интересов. Такие ситуации 
возникают, например, в связи с 
нахождением близких родствен-
ников у них в подчинении или их 
работой в подконтрольных орга-
низациях, являющихся исполни-
телями гособоронзаказа.

В профилактической работе 
военные прокуроры также исполь-
зуют свои полномочия по изъятию 
через суд в доход государства иму-
щества чиновников, в отношении 

которого не представлено доказа-
тельств законности его приобрете-
ния. Так, прокурорская проверка 
выявила факт организации одним 
офицером азартных игр с исполь-
зованием игрового оборудования. 
В результате он незаконно получил 
и скрыл от командования доход в 
размере более 32 млн рублей. Ито-
гом такого «предпринимательства» 
стало привлечение его к уголовной 
ответственности и обращение этой 
суммы в доход государства. 

Помимо этого, совместно с ко-
мандованием принимаются меры 
профилактического характера, 
направленные на формирование 
у должностных лиц органов воен-
ного управления отрицательного 
отношения к взяткам и иным кор-
рупционным проявлениям. 

В заключение следует отме-
тить, что деятельность органов 
военной прокуратуры по борьбе с 
коррупцией в силовых структурах 
невозможна без помощи воинских 
коллективов и самих военнослу-
жащих. 

 –   
9 декабря в России отмечался Международный день борьбы с коррупцией

_______________

Александр АБАНИН, полковник 
юстиции, начальник отдела надзора 
за исполнением законодательства о 
противодействии коррупции Главной 
военной прокуратуры. 

В текущем году удалось не допустить роста 
числа коррупционных преступлений

   
В Москве состоялось богослужение в честь 100-летия со дня 
образования военной контрразведки ФСБ России

На торжественной службе в храме.

Евгений ПОДЗОРОВ  

Работы по модернизации водоочист-
ной станции, обеспечивающей пре-
сной водой город Алеппо, завершены. 
Об этом сообщил журналистам 
начальник станции Кефах Лабаби-
ди. «Боевики, которые хозяйничали 
здесь несколько лет, разрушили ин-
фраструктуру. За последний год мы 
практически заново отстроили не-
сколько важных зданий водоочист-
ной станции в Алеппо и завершили 
модернизацию», – отметил он.

Лабабиди подчеркнул, что во 
время войны незаконные воору-
жённые формирования, созданные 
антиправительственными силами, 
уничтожили систему водоочистки, 
которая была самой современной 
в регионе. В свою очередь, началь-
ник цеха станции Мухаммед Лаказ 
рассказал о замене насосов, кото-
рые качают воду в центр города. 
«На нашей станции пять новых на-
сосов, которые качают воду в центр 
города, и четыре старых, благодаря 
которым вода поступает на окраи-
ны Алеппо», – пояснил Лаказ.

Водоочистная станция снабжа-
ет весь город (его население до вой-
ны составляло более 2 млн человек) 
чистой питьевой водой, каждый 
день через очистные сооружения 
проходит около 450 тысяч кубоме-
тров воды, которая поступает из 
реки Евфрат.

Восстановительные работы 
продолжаются и в других провин-
циях Сирии, пострадавших в ходе 
семилетней гражданской войны. 
В настоящее время в 336 населён-
ных пунктах провинций Алеппо, 
Дейр-эз-Зор, Деръа, Риф Дамаск, 
Латакия, Хама, Хомс, Эс-Сувейда 
и Эль-Кунейтра ведутся работы по 
восстановлению и ремонту 224 во-
донасосных станций, 195 электро-
подстанций, 2105 жилых домов, 
206 школ, 184 дошкольных и 183 
медицинских учреждений. 

Согласно данным Центра при-
ёма, распределения и размещения 
беженцев, всего с 18 июля этого 
года на территории САР введены в 
эксплуатацию 106 объектов водо-
снабжения, 548 электроподстанций, 
восстановлены 710 образовательных 
и 118 медицинских учреждений, от-
ремонтировано 929 км автомобиль-
ных дорог, проложены 846 км линий 
электропередачи.

Российской стороной продолжа-
ется оказание гуманитарного содей-
ствия населению САР. В минувшую 
субботу проведена гуманитарная 
акция в Хшам (провинция Дейр-
эз-Зор), в ходе которой населению 
выдано 500 продовольственных 
наборов общим весом 2,16 тонны. 
Фондом имени А. Кадырова прове-
дена благотворительная акция в го-
спитале города Эс-Сувейды, в ходе 
которой переданы пять инвалидных 
колясок, 25 комплектов спортивной 
одежды и постельных принадлеж-
ностей. Всего организовано и про-
ведено 2012 гуманитарных акций, 
доставлено и распределено сирий-

ским гражданам 3157,77 тонны про-
довольствия, бутилированной воды 
и предметов первой необходимо-
сти. Медицинскими специалистами 
Минобороны России помощь ока-
зана 100 756 сирийцам.

В условиях нормализации си-
туации всё больше сирийских бе-
женцев возвращаются из-за рубежа 
на родину. В основном это касается 
людей, нашедших временный при-
ют в Иордании и Ливане. По име-
ющимся данным, из Ливана готовы 
вернуться 889 тысяч человек, из 
Иордании – 149 тысяч. Всего с 18 
июля с.г. с территории иностран-
ных государств вернулись 60 322 
сирийца, в том числе из Ливана – 
29 644, из Иордании – 30 678.

Дальнейшей внутриполитиче-
ской стабилизации в Сирии будет 
способствовать продвижение про-
цесса национального примирения 
и достижение согласия противо-
борствующих сторон относительно 
пути послевоенного развития САР. 

В минувшую пятницу в Женеве 
спецпосланник Генерального се-
кретаря ООН по Сирии Стаффан 
де Мистура сообщил журналистам 
о близящемся завершении форми-
рования состава конституционного 
комитета Сирии. По его словам, «не 
хватает лишь нескольких имён».

Решение о создании комитета, 
напомним, было принято 30 ян-
варя на конгрессе сирийского на-
ционального диалога в Сочи. Члены 
конституционного комитета, пред-
ставляющие власти, оппозицию и 

общественность САР, должны вы-
работать рекомендации по внесе-
нию поправок в конституцию этой 
ближневосточной республики.

На брифинге 7 декабря после 
встречи со спецпредставителем 
правительства КНР по сирийскому 
урегулированию Се Сяоянем спец-
посланник Генерального секретаря 
ООН заявил: «Необходимо достичь 
согласия, особенно со стороны 
правительства, в отношении того, 
что, как мы считаем, должно стать 
вызывающим доверие списком, 
чтобы ООН могла это утвердить». 
Де Мистура сообщил, что 20 дека-
бря он представит доклад о состоя-

нии дел Совету Безопасности ООН. 
Ранее, 19 ноября, на заседании Со-
вета Безопасности ООН де Мистура 
сказал, что в середине декабря бу-
дут направлены приглашения для 
участия в работе конституционного 
комитета, с тем чтобы его заседание 
состоялось до 31 декабря.

В Идлибской зоне деэскалации, 
несмотря на установленный режим 
прекращения боевых действий, 
продолжаются нарушения со сто-
роны незаконных вооружённых 
формирований, находящихся под 
контролем главарей экстремист-
ских группировок. Их боевики про-
должают совершать провокацион-
ные обстрелы населённых пунктов 
в провинциях Алеппо, Латакия и 
Хама. Вместе с тем в результате уси-
лий турецкой стороны, разместив-
шей наблюдательные посты в зоне 
деэскалации, широкомасштабные 
провокации в последние дни не 
фиксируются.

Тем не менее в провинции 

Идлиб боевики радикального ис-
ламистского альянса «Хайат Тах-
рир аш-Шам» (запрещён в РФ) 
по-прежнему сохраняют под сво-
им контролем многие населённые 
пункты. На прошлой неделе, как 
отмечали региональные СМИ, им 
удалось расширить зону своего вли-
яния за счёт отрядов «умеренней оп-
позиции» в северо-западной части 
провинции Идлиб неподалёку от 
важного в военном отношении го-
родка Джиср-эш-Шугур. 

На северо-востоке провинции 
Дейр-эз-Зор курдские и арабские 
отряды «Сирийских демократиче-
ских сил» при поддержке авиации 
и артиллерии международной коа-
лиции во главе с США продолжа-
ют попытки выбить игиловцев из 
города Хаджина на левом берегу 
Евфрата. Но, несмотря на огневое 
и численное превосходство, боль-
шая часть этого населённого пункта 
остаётся в руках экстремистов.

Эксперты указывают на неиз-
бирательный характер ударов авиа-
ции и артиллерии, под огонь кото-
рых попадают не только позиции 
боевиков, но и дома мирных жите-
лей. Значительная часть зданий в 
Хаджине серьёзно повреждена или 
разрушена, в том числе несколько 
больниц. Имеются данные о десят-
ках убитых мирных жителей, став-
ших жертвами авиаударов. Судя 
по всему, Хаджин ждёт печальная 
судьба Ракки. 

  
 

Курс на политическое урегулирование позволяет восстанавливать 
разрушенную инфраструктуру САР

Всего с 18 июля с.г. с территории иностранных 
государств на родину вернулись 60 322 сирийца

В Алеппо идёт восстановление водоснабжения.

С 2009 года Межрегиональной общественной 
организацией «Ветераны военной 
контрразведки» в рамках благотворительной 
программы «Молчаливое эхо войны» 
устанавливаются часовни на местах боевых 
сражений Великой Отечественной войны
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Роман БИРЮЛИН 

Он завершился убедительной побе-
дой сборной Военного учебно-науч-
ного центра Военно-воздушных сил 
«Военно-воздушная академия име-
ни профессора Н.Е. Жуковского и 
Ю.А. Гагарина». Команда этого вуза 
выиграла золото во всех весовых ка-
тегориях, в которых проводился 
турнир.

По регламенту турнира, орга-
низаторами которого выступили 
Главное военно-политическое 
управление Вооружённых Сил 
Российской Федерации и агент-
ство ЛУКОМ-А, приняли участие 
15 команд, представлявших раз-
личные силовые структуры, а так-
же дочерние филиалы агентства, 
медали разыгрывались в четырёх 
весовых категориях: до 70 кг, до 80 
кг, до 90 кг и свыше 90 кг. Длитель-
ность каждого поединка составля-
ла 3 минуты. 

Уже после предварительной 
стадии соревнований было понят-
но, что основным претендентом на 
победу в общекомандном турнире 
станет сборная авиаторов из Во-
ронежа. Её бойцы уверенно двига-
лись по турнирной сетке, оставляя 
позади одного соперника за дру-
гим. Причём в некоторых схватках 
даже не приходилось дожидаться 
предписанных правилами трёх 
минут. Например, в полуфиналь-
ном поединке самой престижной 
весовой категории свыше 90 кг 
курсанту Максиму Курчатову по-
требовалось всего 27 секунд для 
оформления «пропуска» в финал. 
Его соперник попался на болевой 
приём и сам попросил о досроч-
ном завершении боя.

Финалы только подтвердили 
высокий класс воронежцев. В итоге 
победителями II Открытого турни-
ра по рукопашному бою памяти Ге-
роя России Романа Филипова ста-
ли четыре представителя Военного 
учебно-научного центра Военно-
воздушных сил «Военно-воздуш-
ная академия имени профессора 
Н.Е. Жуковского и Ю.А. Гагарина». 
В весовой категории до 70 кг пер-
венствовал младший сержант Дми-

трий Батурин. В следующем весе 
(до 80 кг) уверенную победу одер-
жал капитан Андрей Одобашян. 
Категория до 90 кг покорилась 
курсанту Ильхаму Дахраманову. В 
споре супертяжей чемпионом стал 
курсант Максим Курчатов. 

– Мы не имели права высту-
пить неудачно, – признался после 
церемонии награждения победи-
тель турнира в весовой категории 
до 80 кг капитан Андрей Одоба-

шян. – Роман был нашим кол-
легой, нашим «братом», нашим 
земляком. Хоть майор Филипов и 
не выпускник нашей академии, но 
всё равно все его считают своим. 
Тем более что он родился в Воро-
неже. Хотим посвятить свою побе-
ду семье Романа. Да, ей сейчас не 
вернёшь сына, мужа, отца, брата, 
но в наших силах сделать всё, для 
того чтобы имя Романа как можно 
дольше ассоциировалось с героиз-
мом и патриотизмом. Чтобы на его 
подвиге росли наши дети. 

Напомним, что Герой России 
гвардии майор Роман Филипов – 
российский военный лётчик, за-
меститель командира эскадрильи 
187-го гвардейского штурмового 
авиационного полка. 3 февраля 
2018 года после выполнения оче-
редного боевого задания вблизи го-
рода Серакиб его самолёт Су-25СМ 
был сбит. Роман Филипов успел 
катапультироваться, но на земле 
попал в окружение боевиков. Он не 

сдался в плен и вступил в неравный 
бой с террористами. Отстреливаясь 
от нападавших, был тяжело ранен, 
а затем, подпустив к себе боеви-
ков, подорвал себя и террористов 
гранатой со словами: «Это вам за 
пацанов!»

Стоит отметить, что в качестве 
почётных гостей на турнире при-
сутствовала семья Романа Фили-
пова. Мать Елена Викторовна, 
отец Николай Серафимович, вдо-
ва Ольга, дочь Валерия и сестра 
Маргарита. 

Олег САРАНЧА

Известие о том, что 7 декабря 1988 года в Армянской ССР произошло не-
бывалое по силе землетрясение, причинившее огромные разрушения в Лени-
накане (ныне Гюмри) и полностью разрушившее Спитак, болью отозвалось 
в сердце каждого советского человека. Меры по преодолению последствий 
бедствия были незамедлительными и масштабными. Основная нагрузка, 
что вполне объяснимо, легла на армию, и прежде всего на военно-транс-
портную авиацию. Предлагаем вниманию читателей воспоминания участ-
ника ликвидации последствий землетрясения.

Я в то время служил в 81-м во-
енно-транспортном авиаполку, 
который дислоцировался в Ива-
нове, в должности инженера пол-
ка. Задания на перевозку грузов в 
Армению стали поступать в полк 
уже вечером 7 декабря. Утром сле-
дующего дня, когда масштабы слу-
чившейся трагедии прояснились, 
полк был переведён в повышен-
ную боевую готовность.

Приведу воспоминания о тех 
горячих днях моих сослуживцев.

– Известие о землетрясении 
застало руководящий состав полка 
в Витебске, где в связи с началом 
нового учебного года проводился 
учебно-методический сбор, – рас-
сказывает бывший заместитель ко-
мандира полка подполковник за-
паса Василий Гаврилов. – На сборе 
находился и я. Срочно вернувшись 
в Иваново, мы, не теряя и часа, за-
нялись подбором и подготовкой 
экипажей к выполнению заданий, 
оформлением необходимых в та-
кой ситуации документов, органи-
зовали круглосуточное дежурство 
групп руководства.

И н ж е н е р н о - а в и а ц и о н н а я 
служба (ИАС) полка получила за-
дачу обеспечить исправность всего 
самолётного парка, насчитываю-
щего более 20 самолётов Ан-22, 
принять от авиаремзавода само-
лёты, проходящие там капиталь-

но-восстановительный ремонт, и 
ввести их в строй.

– Для обеспечения круглосу-
точной бесперебойной лётной ра-
боты, – рассказывает заместитель 
командира полка по ИАС того вре-
мени подполковник запаса Алек-
сандр Пожарников, – в каждом 
подразделении я приказал создать 
по три группы технического обе-
спечения, чтобы они, чередуясь, 

могли круглосуточно и качествен-
но готовить авиатехнику. Во главе 
каждой такой малой группы по-
ставил опытного офицера. Анало-
гично распределил и инженеров 
полка.

Вот так, с предварительной 
организации, для нас начиналась 
спитакская эпопея. Задания на 
перевозку грузов поступили на 
следующий день. Причём непо-
средственно с командного пункта 
ВТА, минуя КП соединения, что 
было оправданным, поскольку 
сокращало сроки выполнения за-
дач. Поначалу основными перево-
зимыми грузами были автокраны 

и экскаваторы. Именно они были 
нужны для расчистки завалов, из-
влечения из-под них выживших и 
погибших. Автокраны «Ивановец» 
прибывали на наш аэродром с Ива-
новского завода, а экскаваторы мы 
получали в Свердловске (ныне 
Екатеринбург). География полётов 
была обширной: Омск, Новоси-
бирск, Красноярск, Пермь, Сама-
ра. Типовой рейс включал вылет с 
базового аэродрома Иваново-Се-
верный, последующую загрузку на 
указанном в полётном задании аэ-
родроме и выгрузку на аэродроме 
Звартнотц в Армении. Звартнотц 
был наиболее пригоден для приня-
тия наших тяжёлых «Антеев». 

«Местные рельефные и кли-
матические условия аэродрома 
посадки были тяжёлыми, но на 
задания мы вылетали в любую по-

году, – оставил воспоминания уже 
ушедший из жизни штурман полка 
майор Юрий Спрыгин. – Заход на 
посадку в условиях горной местно-
сти требовал от экипажей лётного 
мастерства. Мало того, взлёт и по-
садка из-за специфики аэродро-
ма Звартнотц осуществлялись на 
встречных направлениях. Низкая 
облачность и туман, обледенение 
самолётов усложняли пилотиро-
вание до предела. Экипажи наде-
ялись лишь на безотказную работу 
авиаприборов, радиолокаторов и 
собственное чутьё. Мы знали, что 
из-за большого количества само-
лётов, находящихся в воздухе, цен-

тры управления полётами были 
сильно перегружены, поэтому не 
во всём им доверяли. Ведь в пере-
возках только от ВТА участвовало 
более 300 самолётов».

Работа такой интенсивности 
была сравнима разве что с афган-
ской практикой. К тому времени 
почти все командиры кораблей 
нашего полка прошли нелёгкую 
школу маневрирования в горах 
Афганистана, где аэродром Кабул, 
да и Баграм с Кандагаром счита-
лись сложными.

Возвратиться на базу после 
одиночного рейса, как правило, не 
удавалось. Экипаж получал новое 

задание, зачастую находясь ещё в 
воздухе. Снова была загрузка на 
указанном аэродроме – и снова 
бессонная ночь.

– Такими «челноками» ходи-
ли по три-четыре дня, – говорит 
бывший командир корабля майор 
запаса Григорий Семёнов. – На 
выгрузку отводилось не более по-
лутора часов. Немного отдохнуть 
удавалось лишь в ожидании раз-
решения на вылет, да и то не по-

кидая самолёт. Ведь команда на 
вылет могла поступить в любую 
минуту. 

Возвращение на базу после 
многодневных рейсов радовало. 
Позволяло не только полноцен-
но отдохнуть, но и пообщаться с 
коллегами, поделиться опытом 
перевозок, повидаться с семья-
ми. Правда, на встречу с семьями 
отводились минуты, а отдыхать 
полагалось в подготовленной ка-
зарме.

Оперативная по руководству, 
масштабная по задействованным 
силам и средствам, спрессованная 
во времени задача по оказанию 

помощи пострадавшему от земле-
трясения была сопоставима с ме-
роприятиями военного времени. 
По боевому и выполнялась: бес-
прекословно, точно и почти всегда 
в срок. Задержать вылет самолёта 
мог только внезапно возникший 
отказ его систем. В отрыве от базы 
с неисправностями экипаж справ-
лялся сам, имея на борту несколь-
ко ящиков с инструментом, запас-
ными агрегатами и блоками. На 

базовом аэродроме в дело вступали 
группы технического обслужива-
ния и ремонта.

Не забывали, разумеется, и о 
безопасности полётов. Её гаран-
тировали высокое лётное мастер-
ство, качественная подготовка к 
полётам и строгий контроль со 
стороны руководящего состава 
полка. Отмечу, что за всю спитак-
скую эпопею в полку не было не 
только аварий, но и сколь-нибудь 
серьёзных отказов оборудования, 
систем, поломок самолётов. Мы, 
инженеры полка, видели в этом и 
свой скромный вклад.

География оказания помощи 
Армении расширялась. После-
довали полёты на аэродромы За-
падной Европы: Хитроу в Англии, 
Франкфурт-на-Майне в ФРГ, Ту-
рин в Италии. С них вывозили в 
основном медикаменты, продо-
вольствие, одежду. Вскоре Европа 
перевела свою гуманитарную по-
мощь в ФРГ, и дальнейшие пере-
возки полк осуществлял с аэро-
дрома Кёльн-Бонн.

Интенсивная работа длилась 
около двух недель. Затем она све-
лась к отдельным перевозкам, 
захватившим наступивший 1989 
год. За это время самолёты нашего 
81-го авиаполка выполнили более 
350 рейсов, перевезя около 15 ты-
сяч тонн грузов. Более пятидесяти 
ивановских авиаторов были удо-
стоены орденов и медалей СССР.

Главным же было ощущение 
достойно выполненного долга. 
Мы в те драматические дни сдела-
ли всё, что могли, и даже больше. 
О себе тогда никто не думал, толь-
ко о нуждающихся в помощи.

И последнее. В душе до сих 
пор живёт гордость за нашу во-
енно-транспортную авиацию 
того времени. И надежда, что она 
останется столь же мощной и в 
России.

Ирина ПАВЛЮТКИНА 

В нынешнем году александровцы 
отмечают 90 лет с момента обра-
зования прославленного на весь мир 
коллектива.  

Как сказал начальник ансамбля 
– художественный руководитель 
заслуженный работник культуры 
РФ, народный артист Республики 
Северная Осетия – Алания пол-
ковник Геннадий Саченюк, 90-лет-
нему юбилею ансамбля будут по-
священы концертные сезоны и 
нынешнего, и всего следующего 
года. А выступая за рубежом, ан-
самбль выполняет особую, дипло-
матическую миссию, представляя 
наши Вооружённые Силы, пока-
зывая широкие возможности со-
трудничества в сфере культуры.

С гастролями в Польше Ан-
самбль Александрова бывал не раз: 
выступления в декабре 2018 года 
уже двадцать вторые по счёту.

В дни своего юбилея Акаде-
мический ансамбль песни и пля-
ски Российской Армии имени 
А.В. Александрова даст концер-
ты в семи городах. Это Быдгощ, 

Вроцлав, Лодзь, Ольштен, По-
знань, Кошалин и Щецин. Алек-
сандровские песни услышали на 
сегодняшний день более пяти ты-
сяч человек. Сегодня в Ольштене 
состоится уже четвёртый концерт 
гастрольного тура.

Заметим, что программа вы-
ступлений подготовлена специ-
ально для юбилейных концертов 
в Польше. В неё вошли наиболее 
известные и любимые здесь про-
изведения из золотого фонда ле-
гендарного ансамбля. Среди них 
«Священная война», которую на-
ших артистов всегда просят испол-
нить на концертах во всех странах 
мира, «Смуглянка», «Соловьи», 
«На солнечной поляночке», «Ка-
линка», «Песенка фронтового шо-
фёра», знаменитые романсы «Очи 
чёрные», «Ямщик, не гони лоша-
дей»… Будут показаны и  яркие 
танцевальные номера – «Казачья 

кавалерийская», «Матросская ба-
рыня», «Молдавская танцевальная 
сюита», «Русская плясовая». Хор, 
оркестр, солисты ансамбля – на-
родные артисты России Валерий 
Гавва, Вадим Ананьев, Максим 
Маклаков, солисты танцевальной 
группы – заслуженный артист 
России Михаил Прошутин и Алек-
сандр Чекардин, как всегда, пока-

зывают высочайший профессио-
нальный уровень прославленного 
на весь мир коллектива.

Важно отметить, что всегда на 
гастролях за рубежом солисты и хор 
ансамбля исполняют песни на род-
ном языке для жителей конкрет-
ной страны. На концертах в Поль-
ше уже по традиции от российских 
военных артистов ждут известную 
польскую патриотическую песню 
«Червонэ маки на Монтекасино», 
песни «Роза и сирень» и «Гей, со-
колы». На нынешних концертах 
их исполняют вместе с хором и 
оркестром солисты ансамбля, дуэт 
Роман Валутов и Алексей Скачков. 
Надо сказать, что на этот раз одну 
из песен вместе с ними поёт заслу-
женная артистка России Наталия 
Москвина. Она же исполнила вме-
сте с хором и оркестром известную 
польскую песню «На дорогах жиз-
ни».

…Нынешние гастроли ещё 
раз определили значимость таких 
выступлений наших артистов за 
рубежом. Потому что они осо-
бым, музыкальным языком ди-
пломатии строят мосты дружбы 
между странами. И помогают эту 
дружбу сохранить. Хотя порой 
бывают ситуации, когда требу-
ется особая выдержка и профес-

сионализм. Потому что всегда 
находятся те, кто пытается ис-
пользовать любые средства в сво-
их недостойных политических 
играх, делая всё возможное, что-
бы разрушить такой нынче хруп-
кий мир. На первом концерте 
Ансамбля Александрова в городе 
Быдгоще во время выступления 
артистов на сцену взобрались 
двое мужчин, развернув плакаты 
с провокационными лозунгами. 
Но провокация польских нацио-
налистов с позором провалилась, 
так как никакой поддержки в за-
полненном зале на 1200 мест они 
не нашли, их просто освистали. 
Когда дебоширов охрана увела 
со сцены, а инцидент длился не 
более минуты, «несокрушимый и 
легендарный», как наша Россий-
ская армия, ансамбль под апло-
дисменты зрителей продолжил 
концерт.

Спитак, 1988 год.

До победы остались секунды.

Во время концерта.

   
К 30-летию трагедии, постигшей народ Армении

_______________

Олег САРАНЧА, майор в отставке, 
в 1988 году инженер 81-го военно-
транспортного авиаполка.

Задача по оказанию помощи пострадавшему 
от землетрясения была сопоставима 
с мероприятиями военного времени

 – 
 

В Москве прошёл II Открытый турнир по рукопашному бою 
памяти Героя России Романа Филипова

В турнире, прошедшем в УСК «Крылья 
Советов», приняли участие около 100 
спортсменов из 15 команд
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« »   
С 6 по 14 декабря здесь проходят гастроли Дважды Краснознамённого 
ордена Красной Звезды Академического ансамбля песни и пляски 
Российской Армии имени А.В. Александрова

Выступая за рубежом, Ансамбль Александрова выполняет особую, 
дипломатическую миссию, представляя наши Вооружённые Силы, 
показывая широкие возможности сотрудничества в сфере культуры


